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ТАСС). Теплые слова приветст-П 
вия, с которым Центральный 11 
Комитет КПСС и Совет Минист-В 
ров СССР обратились к участ-Г 
никам строительства Братской В 
ГЭС, глубоко взволновали сердца В 
сибиряков. Здесь, в новом Дворце В 
культуры состоялся многолюдный В 
митинг.

Секретарь Иркутского про
мышленного обкома КПСС А. В. 
Власов огласил текст приветст
вия, которое собравшиеся встре
тили бурными аплодисментами.

—  Сегодня, —  сказал главный 
инженер «Братскгэсстроя» А. М. 
Гиндин, —  мы подводим черту 
под девятилетним трудом нашего 
коллектива: пущены последние 
агрегаты гигантской гидроэлект
ростанции.

Теперь коллективу «Братск
гэсстроя» поручено также строи
тельство ударного объекта Боль
шой химии —  Братского лесо
промышленного комплекса, круп
ного алюминиевого завода, Кор
шуновского горнообогатительного 
комбината. В ответ на приветст
вие ЦК КПСС и Советского пра
вительства наш коллектив при
ложит все силы, чтобы в 19 6 4 —  
1965  году ввести эти предприя
тия в строй действующих. 

Секретарь партийного комите- 
строительства тов. Гераси

мов в своем выступлении гово
рил о героических делах рабо
чих, сооружавших грандиозную 
ГЭС. Далеко за пределами Брат
ска идет слава о бригадах Н. Хо- 
тулева, В. Казмирчука, М. Мура- 
шева, И. Евсеева.

Проникновенные слова привет
ствия Центрального Комитета 

КПСС и Советского правительст
ва, заявил бригадир бетонщиков 
В. Казмирчук, являются высшей 
наградой для нас. Они вдохновля
ют на новые трудовые дела.

На митинге выступили также 
начальник «Братскгэсстроя» 
И. Наймушин, шофер В. Волков, 
директор Братской ГЭС К. Кня
зев и другие.

Участники митинга заявили, 
что строители не пожалеют сил

»для выполнения намеченной де
каб рьски м  Пленумом ЦК КПСС 
программы ускоренного развития 
химической промышленности 
грандиозных задач по строитель
ству энергетических и промыш
ленных объектов на востоке на
шей Родины.

П РО Л ЕТА РИ И  ВСЕХ СТРА Н , СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
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Новые горизонты
Могучий разбег взяла наша 

страна с первых дней 1964 года. В 
канун нового года Коммунистиче
ская партия раскрыла перед совет
ским народом новые величествен
ные горизонты, определила глав
ные направления в развитии со
циалистической экономики. Осо
бое внимание обращено на уско
ренное развитие химической про
мышленности. Декабрьский Пле
нум ЦК КПСС подчеркнул, что 
создание мощной химической инду
стрии является ударным фронтом 
коммунистического строительства, 
делом всей партии, всего народа.

Коллективы промышленных 
предприятий и строек, колхозов и 
совхозов, научных и учебных 
учреждении, партийные организа
ции сейчас определяют свои кон
кретные задачи по практическому 
претворению в жизнь решений де
кабрьского Пленума ЦК КПСС.

Недавно состоялось собрание 
актива Томской областной партий
ной организации, обсудившее ито
ги работы декабрьского Пленума 
ЦК КПСС н задачи областной пар
тийной организации. Собрание еди
нодушно одобрило постановление 
Пленума «Ускоренное развитие 
химической промышленности — 
важнейшее условие подъема сель
скохозяйственного производства и 
роста благосостояния народа» и 
приняло его к неуклонному выпол
нению.

Участники собрания отмечали, 
что колхозы и совхозы нашей об
ласти располагают большими ре
зервами для повышения урожайно
сти полей и продуктивности жи
вотноводства. Опыт передовых хо
зяйств, государственных сортоис
пытательных участков, Томской об
ластной опытной и Нарымской се
лекционной станций еще раз под
тверждает, что при строгом со
блюдении агротехники, правиль
ном использовании удобрений и у 
нас можно получать высокие и 
устойчивые урожаи. Но во многих 
хозяйствах допускаются крупные 
недостатки в освоении севооборо
тов. организации семеноводства, 
использовании органических и 
минеральных удобрений, гербици
дов и других химических средств 
защиты растений от болезни и

К пребыванию товарища 
Фиделя Кастро в СССР

Первый секретарь национального 
руководства Единой партии социа
листической революции, Премьер- 
Министр Революционного правитель
ства Республики Куба товарищ Фи
дель Кастро и сопровождающие его 
лица по приглашению Первого сек
ретаря ЦК КПСС, Председателя Со
вета Министров СССР товарища 
Н. С. Хрущева находятся несколько 
дней в Подмосковье.

За эти дни Н. С. Хрущев и Фи
дель Кастро в дружеских откровен

ных беседах имели возможность об
меняться мнениями по широкому 
кругу вопросов, представляющих 
взаимный интерес.

В беседах приняли участие также 
А. И. Микоян и посол СССР в Рес
публике Куба А. И. Алексеев.

Фидель Кастро и сопровожда
ющие его кубинские товарищи с 
большим интересом знакомятся с 
живописной зимней природой Под
московья, хорошо отдыхают.

(ТАСС).

вредителей. Наша область в тече
ние ряда лет не выполняет планов 
производства и заготовок зерна.

Собрание актива отметило, что 
некоторые партийные комитеты и 
производственные управления и в 
текущем году допускают серьез
ные недостатки в подготовке к ве
сеннему севу. В Томском н Ше- 
гарском производственных управ
лениях плохо готовятся семена, в 
хозяйствах Асиновского, IHerapj 
ского и Чаннского управлений 
слабо организована вывозка ме
стных удобрений.

Многие колхозы и совхозы не 
выполнили план 1963 года по ро
сту производства и заготовкам мо
лока и яиц, снизили продуктив
ность скота, слабо используют
преимущества интенсивного откор
ма животных, не применяют хими
ческих средств, тканевых препара
тов и других биостимуляторов.

Собрание актива определило
главной задачей партийных коми
тетов и производственных управ
лений, партийных организаций и 
руководителей колхозов и совхо
зов. всех работников сельского хо
зяйства — интенсивное ведение 
колхозно-совхозного производства 
На основе химизации и механиза
ции, повышения культуры земле
делия, внедрения наиболее рацио
нальной структуры посевных пло
щадей необходимо уже в 1964 го
ду добиться значительного увели
чения урожайности и валового 
сбора зерновых и других культур 
Особое внимание должно быть 
уделено подтягиванию отстающих 
хозяйств до уровня передовых.

Сейчас надо повсеместно уси
лить вывозку на поля местных 
удобрений, организовать агрохи
мическую учебу всех механизато
ров, полеводов, овощеводов, жи
вотноводов, всех работников сель
ского хозяйства, создать в бли
жайшее время агрохимические ла
боратории во всех производствен
ных управлениях, а также органи
зовать работу колхозных и совхоз
ных агрохимлабораторий.

Развитие химической индустрии 
открывает большие возможности 
для увеличения товаров народного 
потребления, технического про
гресса в тяжелой промышленности 

строительстве. Между тем, как 
отмечалось на собрании актива, на 
заводах «Сибэлектромотор», элек
тромеханическом, манометровом и 
многих других предприятиях еще 
крайне недостаточно применяются 
пластические массы и полимеры 
для замены цветных металлов и 
легированных сталей. Предприя
тия лесной промышленности на

шей области плохо занимаются хи
мической переработкой древеси
ны. Медленно внедряются дости
жения химической науки в строи
тельстве и промышленности строи
тельных материалов. Собрание ак
тива областной партийной органи
зации наметило меры устранения 
этих недостатков.

Заказам Большой химии — зе
леную улицу! Под таким девизом 
должны работать коллективы всех 
предприятий, изготовляющих обо-
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! Методические объединения за работой I

рудование для предприятий хими
ческой индустрии. А такие заказы 
имеет большинство предприятий 
города Томска.

Огромная роль в создании мощ
ной химической индустрии при
надлежит науке Ученые, коллек
тивы химиков томских вузов и 
научных учреждений многое сде
лали для развития химической на
уки и техники, в подготовке кад
ров специалистов. Но возможно
сти коллективов химических ка
федр и факультетов вузов исполь
зуются не в полную меру. Часть 
исследований в вузах и научных 
учреждениях ведется медленно, в 
отрыве от актуальных задач Боль
шой химии. В университете, поли
техническом институте недоста
точно уделяется внимания разра
ботке проблем химизации сельско
го хозяйства. Имеются недостатки 
и в подготовке инженерных, науч
ных и педагогических кадров по 
химии, а также в химическом об
разовании студентов и учащихся 
средних специальных учебных за
ведений и школьников. Руководи
тели и партийные организации ву
зов и научных учреждений долж
ны принять энергичные меры пс 
устранению этих серьезных недо 
статков.

Выполнение решений декабрь
ского Пленума ЦК КПСС — по
четное и ответственное дело обла
стной партийной организации, 
всех трудящихся области. Партий
ные, профсоюзные и комсомоль
ские организации должны исполь
зовать все средства, формы и ме
тоды организаторской и идеологи
ческой работы для глубокого разъ
яснения трудящимся постановле
ния и материалов декабрьского 
Пленума ЦК КПСС. Надо, чтобы 
каждый рабочий, колхозник 
служащий уяснил себе, что разви
тие химической промышленности 
является важнейшим условием 
дальнейшего подъема экономики 
страны п роста благосостояния на
рода и что успешное осуществле
ние на мененгѵмлХП леч.учіом про
граммы зависит з конечном счете 
от усилий каждого труженика.

Сейчас, как никогда, должно 
быть высоко поднято знамя социа
листического соревнования среди 
работников промышленности,
строительства, транспорта, сель 
ского хозяйства за успешное вы
полнение государственных планов 
и заданий для химии, за умелое 
использование химических мате
риалов во всех отраслях народно
го хозяйства.

Надо усилить партийно-государ
ственный и общественный кон
троль за выполнением решений 
декабрьского Пленума ЦК КПСС, 
обратить при этом внимание 
только на вскрытие недостатков, 
но прежде всего на их предупреж 
дение и устранение, на изыскание 

использование резервов в про 
мышленности, строительстве 
сельском хозяйстве.

Собрание актива от имени всей 
областной партийной организации 
заверило ленинский Центральный 
Комитет КПСС, лично товарища 
Н. С. Хрущева, что коммунисты и 
все трудящиеся области приложат 
все свои силы, знания и опыт для 
успешного выполнения решений 
декабрьского Пленума ЦК КПСС
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Претворение в жизнь 
решений июньскоѴо 
Пленума Центрального 
Комитета партии и по
становления ЦК КПСС 
и Совета Министров 
СССР «О мерах по 
дальнейшему развитию 
высшего и среднего 
специального образо
вания, улучшению под
готовки и использова
ния специалистов» не
возможно без обобще
ния опыта, накоплен
ного в вузах, его вне
дрения в учебную ра
боту высших учебных 
заведений.

Переход к активным 
формам обучения, по
вышение качества под
готовки специалистов 
требуют разработки 
цельной системы учеб
но-воспитательной ра
боты.

Как известно, для 
координации учебно
методической и учебно- 
воспитательной рабо
ты вузов Томска меж
вузовский научный со
вет создал шестнад
цать учебно-методиче
ских объединений. Все 
они организационно 
оформились.

В планах на 1964 
год объединения значи
тельное место отводят 
обмену опытом учеб
ной и воспитательной 
работы. Методическая 
работа, подготовка на
учных кадров, созда
ние учебников и учеб
ных пособий, разра
ботка учебных про-

В М Е Ж В У З О В С К О М  
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грамм, организация 
межвузовских методи
ческих конференций и 
постоянно действую
щих семинаров — вот 
примерно круг вопро
сов, которые будут ре
шаться в этом году.

Методическое объе
динение преподавате
лей кафедр истории 
КПСС решило изучить 
планы семинарских за
нятий, а лучшие пла
ны и методические 
разработки обсудить. 
Объединение будет ин
тересоваться методи
кой занятий на вечер
них и заочных факуль
тетах, работой учеб
ных кабинетов, их 
ролью в учебном про
цессе.

Объединение по по
литэкономии планиру
ет, кроме методики 
лекций и семинарских 
занятий, изучить луч
ший опыт руководства 
самостоятельной рабо
той студентов, опыт 
связи преподавания по
литэкономии с профи
лем специальности.

Методические объе
динения общественных 
наук решили прово
дить постоянные тео
ретические семинары. 
В их методику вклю
чены важные вопросы 
теории и практики

коммунистиче с к о г о  
строительства, связи 
науки с производством, 
воспитания у студентов 
коммунистической убе
жденности.'

Много интересного 
в планах работы мето
дических объединений 
прикладной механики, 
химии, физики, иност
ранных языков, мате
матики, физического 
воспитания и спорта 
и других.

Объединение по 
прикладной механике, 
например, предполага
ет обсудить учебные 
программы и тематику 
курсового проектирова
ния по ряду дисци
плин, рассмотреть ряд 
методических вопро

сов, связанных с про
ведением экзаменов и 
зачетов. Намечено про
вести методическую 
конференцию по кур
совому проектирова
нию и рассмотреть ру
кописи учебников, под
готовленных к печати.

Объединение мате
матиков намечает две 
методические конфе
ренции и ряд методи
ческих семинаров.

Ряд методических 
объединений присту
пил к выполнению сво
их планов.

Методическое объе

динение физиков про
вело семинар, на кото
ром были рассмотрены 

вопросы методологии 
курса физики в свете 
решений июньского 
Пленума ЦК КПСС.

Методическим объе
динением по химии 
рассмотрен вопрос о 
проведении экзаменов 
и зачетов по химиче
ским дисциплинам.

Объединение иност
ранных языков обсуди
ло методику приема 
государственных экза
менов по иностранно
му языку.

Формирование спе
циалиста, воспитание 
его в духе коммунисти
ческой идеологии и 
нравственности — про
цесс многообразный и 
сложный. В этих слож
ных условиях решать 
вопросы подготовки 
высококвалифицир о- 
ванных кадров возмож
но, только объединив 
научно - педагогиче
ских работников всех 
вузов в крупные кол
лективы. Опыт такого 
объединения научных 
работников вузов для 
улучшения учебной и 
воспитательной работы 
впервые в РСФСР на
чал накапливаться в 
нашем городе.

М. ПОСТНИКОВ, 
заместитель предсе

дателя межвузов
ского научного сове
та, ректор Томско
го инженерно-строи
тельного института.

КАЗАХСКАЯ ССР. За последние пять лет мощ
ность первенца нефтехимии в Казахстане Гурьев
ского нефтеперерабатывающего завода по первич
ной переработке нефти возросла более чем в два 
раза, а производительность по отдельным участ
кам в среднем — на 20—25 процентов.

Эти успехи являются результатом проявления 
творческой инициативы рабочих и инженерно-техни
ческих работников, развертывания соревнования за

повышение производительности установок, усовер
шенствования технологических процессов на заводе.

В настоящее время коллектив предприятия вы
пускает несколько новых видов нефтехимических 
продуктов.

На снимке: установка каталитического крекинга 
Гурьевского нефтеперерабатывающего завода.

(Фотохроника ТАСС).

В гору... на т о р м о з а х
Ж ивотноводство колхоза имени 

Ленина Шегарского производствен
ного управления —  одно из веду
щих отраслей хозяйства. Только мо
лока в 1963 году здесь произведено 
свыше двух миллионов двухсот ты
сяч килограммов и продано государ
ству на 1 .500 центнеров больше 
предусмотренного планом. В сред
нем от каждой коровы нынче надое
но по 2 .186  килограммов молока, 
что также превышает план.

Неплохо начали здесь и новый 
год. Обсудив обращение терсалгай- 
цев, коллективы молочнотоварных 
ферм колхоза решили получить за 
стойловый период содержания ско- 

по 1 .2 0 0 — 1.300 килограммов 
молока от коровы.

На фермах образцовый порядок, 
строгий учет кормов. Животноводы 
делают все для того, чтобы сдержать 
свое слово, повысить надои молока

Вот как организована зимовка 
скота на передовой Апталинской 
ферме колхоза. В соревновании мо
но чнитоварньіА ферм хозяйства 
прошедшем году этот коллектив за
нял первое место, надоив по 2.585 
килограммов молока на каждую ко
рову. А передовые доярки Мария 
Михайловна Золманис, Дина Федо
ровна Беляева и другие получили за 
это же время до 2 .850 килограммов 
молока.

Большие планы у доярок и на те
кущий год. Несмотря на трудности 
нынешней зимовки, они берут повы
шенные обязательства. Мария Ми
хайловна Золманис решила, напри
мер, надоить по 3 .000  килограммов 
молока на корову. Ферма имеет ме
сячный запас кормов. Грубые и соч
ные корма, концентраты доярки по
лучают строго с веса и своевремен
но. Суточный рацион кормления жи
вотных следующий: 14 килограм
мов силоса, 12 килограммов соло
мы, 2,5 килограмма сена и на каж
дый надоенный литр молока по 150 
граммов концентратов. Небогат ра
цион, поэтому доярки стараются кор
мить животных, не теряя ни клочка 
сена или соломы. Так, силос коровы 
получают три раза в день, сено и 
концентраты —  по два раза в день.

Причем,. корма раздаются не сразу, 
а постепенно, по мере поедания их 
животными.

Большое внимание уделяют дояр
ки содержанию в чистоте животных 
и коровников, качеству молока. На 
ферме организовано социалистиче
ское срревнование, итоги которого 
подводятся ежедневно и показатели 
вывешиваются на видном месте.

Неплохо организована зимовка 
дойного стада на Елгайской, Хмелев
ской фермах хозяйства. Здесь, как и 
на Апталинской ферме, строго^ вы
полняют суточный график надоев 
молока.

Однако не все еще резервы ис
пользуются в этом хозяйстве. Тор
мозом в увеличении производства

ЗИМОВКА СКОТА

молока является Ново-Ювалинская 
ферма. Надои молока здесь в 1963 

ідыі перевалили за 2 .000  кило
граммов на каждую корову, хотя 
условия содержания коров здесь не 
хуже. Так в чем же дело? Неужели 
ювалинские мастера высоких надо
ев разучились работать?

...Заканчивалась неделя после но
вогоднего праздника, когда побыва
ли мы на этой ферме. Далеко за пол
день, а животные стояли некорм
ленными целые сутки. Доярки ходят 
между рядами и хватаются за голо
вы.

—  Вы только посмотрите, — 
жалуется доярка А. А. Соловьева, — 
до праздника надаивала от своей 
группы до 80 литров, а вчера толь
ко —  30. Сегодня и того не будет.

Когда доярки собирались уже ра
зойтись по домам, привезли силос. 
После того, как силос был разложен 
по кормушкам, доярки и скотники 
собрались в грязном, неуютном по
мещении. Жалобам не было конца.

—  С 31 декабря коровы почти голо
дают, —  рассказывает 3. Тихонова.

А руководители?.. Впрочем, по 
порядку. Когда мы поинтересова
лись, например, о причинах беспо
рядков у управляющего фермой тов.

Ильичева, он ответил:
—  Ничего не могу 

поделать, люди^все еще 
отмечают новый год.

Выяснилось, что ру
ководитель фермы не 
знал, что корма привез
ли только после обеда, 
что дневная дойка бы
ла сорвана. За послед
ние недели только из- 
за бесхозяйственности 
ферма недополучила бо
лее 1 .000 килограммов 
молока.

Рейд мы закончили в 
кабинете председателя 
колхоза тов. Рогожки
на. Здесь же был и сек
ретарь парткома тов. 

Семенов. Рассказали о 
результатах проверки, о 
тех недостатках, с ко
торыми пришлось столк
нуться.

—  Знаем, —  ответи
ли они в один голос, 
—  будем принимать ме
ры.

Необходимо не только навести 
порядок на ферме, но и привлечь 
виновных к материальной ответст
венности за потерянное молоко.

Правильно говорила одна из доя
рок, что если доярки по какой-либо 
причине оставят группу коров недо
енной, то обязательно взыскивается 
стоимость причиненного колхозу 
убытка. Почему бы таким же обра
зом не поступить с безответственны
ми руководителями фермы? Это, ко
нечно, крутая мера, но, видимо, 
только этим можно выправить со
здавшееся на ферме положение, по
скольку о неудовлетворительной ра
боте руководителей фермы разговор 
идет с самой осени. А может, поду
мать и о том: место ли таким людям 
во главе коллектива?

У. КУЧЕРОВА, 
доярна, депутат областного Со
вета депутатов трудящихся.

В. АБРАМОВ,
’ Р. ГАЛЛЯМОВ, 

сотрудники шегарской газеты 
«Путь к коммунизму».

МОСКВА. В лаборатории 
Научно-исследовательского ин
ститута удобрений и инсекто- 
фунгисидов получено новое ми
неральное удобрение поли
метафосфат калия, которое от
личается высокой концентраци
ей питательных веществ. Это 
удобрение может использовать
ся для любых сельскохозяйст
венных культур. Агрохимиче
ские испытания показали его 
большую эффективность.

На снимке: научные сотруд
ники Э. Г. Полиектова (слева) 
и А. С. Черепанова проводят 
анализ полученного удобрения.

(Фотохроника ТАСС).

П рисвоение м н огодетн ы м  м атер ям  
почетного зван и я  «М ать-героиня»

ПЕРВАЯ ОЧЕРЕДЬ 
Г А З О П Р О В О Д А  
Б У Х А Р А -У Р А Л  
- В  С Т Р О Ю !

Центральный Комитет КПСС и 
Совет Министров СССР сердечно 
поздравили рабочих, инженеров 
и 'техников, партийные, профсо
юзные и комсомольские органи
зации строительных и монтаж
ных трестов, научно-исследова
тельских и проектных институ
тов Государственного производст
венного комитета по газовой 
промышленности СССР, газодо
бывающих предприятий Сред- 
азеовнархоза и геологоразведоч
ных организаций Узбекской ССР 
с замечательной трудовой побе
дой — окончанием, строительства 
первой очереди самого мощного 
в мире газопровода Бухара — 
Урал.

В короткие сроки, в тяжелых 
природных условиях, говорится в 
приветствии, вы построили 2.000 
километров газопровода диамет
ром 1.020 миллиметров, который 
на большом протяжении проло
жен через барханные пески Кы- 
зылкума и Каракума, каменистое 
плоскогорье Устюрт, считавшие
ся прежде недоступными для та
кого строительства. На богатей
шем Газлинском месторождении, 
расположенном среди безводной 
пустыни, создан крупный газо
вый промысел, оснащенный 
современным оборудованием и 
аппаратурой. Подача природного 
газа на Урал позволит разви
вать здесь новые химические 
производства, поднять на более 
высокий технический уровень ра
боту промышленных предприя
тий, улучшить быт и жизнь со
ветских людей.

(ТАСС).

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 16 января 1964  г. 
по Томской области присвоено по
четное звание «Мать-героиня» с 
вручением ордена «Мать-героиня» и 
грамоты Президиума Верховного 
Совета СССР матерям, родившим и 
воспитавшим десять и более детей:

1. Вахитовой Софье Кирилловне 
—- домашней хозяйке, Ленинский 
район города Томска.

2. Захаровой Наталье Константи
новне —  домашней хозяйке, Ленин
ский район города Томска.

3. Ивановой Екатерине Семеновне 
—  колхознице колхоза «Рассвет», 
Шегарский сельский район.

(ТАСС).

Новые мощности 
химической  

промышленности
С замечательной победой — 

окончанием строительства 
вводом в действие крупного 
производства простого и гра
нулированного суперфосфата и 
полным освоением ранее вве
денного производства серной 
кислоты на Кедайнском хими
ческом комбинате ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР сер
дечно поздравили строителей 
монтажников и химиков, участ
вовавших в сооружении и пуске 
в эксплуатацию Кедайнского 
химического комбината Литов
ского совнархоза.

(ТАСС).
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Навстречу 
Пленуму 

ЦК КПСС Что волнует инспектора
Менее месяца осталось до того

дня, когда в Москве соберется Пле
нум Центрального Комитета КПСС, 
который обсудит вопрос об интенси
фикации сельскохозяйственного про
изводства.

Интересы партии —  интересы 
всего народа. И то, о чем говорится 
на пленумах нашей партии, всегда 
глубоко затрагивает и волнует каж
дого коммуниста и беспартийного. 
Но, естественно, нам, работникам 
сельского хозяйства, особенно близ
ки вопросы, связанные с дальней
шим развитием сельскохозяйствен
ного производства. Каждый раз, го
товясь к очередному Пленуму, мы 
вновь критически оцениваем свою 
деятельность, анализируем удачи и 
промахи, изыскиваем неиспользо
ванные возможности.

Скоро минет два года, как я стал 
инспектором-организатором в кол
хозном управлении. В этой ста
тье мне хочется поделиться некото
рыми мыслями о своей работе. Ведь 
на предстоящем Пленуме будет раз
говор и о том, как работаем мы — 
инспектора.

Опыт работы в сельском хозяйстве 
у меня был. По специальности я аг- 
роно’м, и все же на первых порах 
пришлось трудно. С должностью сво
ей я, конечно, освоился, но, скажу 
откровенно, порой и до сего, времени 
кое-что неясно. Как, например, по
строить работу так, чтобы была 
больше «отдача», каков должен 
быть «распорядок дня» инспектора, 
и много других вопросов приходится 
решать самому. Да, собственно гово
ря, и не может быть специальных 
рецептов, рекомендаций на все слу
чаи, потому что в каждом хозяйстве 
свои специфические условия и осо
бенности.

Как я  строю работу? Во-первых, 
в каждом из трех закрепленных за 
мной колхозов стараюсь быть не ме
нее четырех— пяти дней подряд. Это 
помогает глубже вникнуть в жизнь, 
узнать хозяйство. Будучи в колхозе, 
я стараюсь не отвлекать председа
теля от работы, не «дергать» его и 
не ходить за ним по пятам, а помо
гать советом и делом там, где на
хожу необходимым. В этом я вижу 
одно из отличий инспектора-орга
низатора от бывших «уполномочен
ных». Стараюсь я по мере возмож
ности не распыляться, а сконцен
трировать свое внимание на чем-то 
основном, главном для хозяйства в 
данный период.

Стараюсь поменьше находиться в 
колхозной конторе, а  побольше на 
производстве. Был такой случай. 
Летом на Каракольской ферме кол
хоза «Коммунист» резко снизились 
надои. Приехал я на ферму, погово
рил с пастухами. Уверяют, что па
сут коров круглые сутки, а молока 
нет. Сел тогда на мотоцикл, объехал 
пастбища, а  затем двое суток про
вел вместе с пастухами. Надои по 
гурту возросли на 60 килограммов 
в сутки. И тогда пастухи призна
лись, что по кустарникам и в логах, 
где была хорошая трава, они пасли 
стадо днем, а лишь только темнело, 
чтобы не растерять коров, перего
няли их на открытые, но стравлен
ные пастбища. Там л  держали скот 
до утра. Конечно, при такой пастьбе 
речи о высоких надоях быть не мог
ло.

В колхозе имени Жданова я обра
тил внимание на то, что свинарка, 
обслуживающая откормочный молод
няк, разносит корм для трехсот 
свиней ведрами. Поговорил с пред
седателем, убедил его, что сейчас 
уже работать так нельзя. Совместно

мы составили план реконструкции 
свинарника. Теперь для свиней 
оборудована столовая, установлены 
измельчители кормов и пастоприго- 
товители. Сейчас свиньи сами ходят 
«обедать» и «ужинать». Таких при
меров можно привести немало. И, 
может быть, каждый из них, взятый 
в отдельности, не так важен, но я 
считаю, что именно из этих разроз
ненных дел складывается работа 
инспектора-организатора. И когда 
видишь, что твой труд не пропал да
ром, что ты принес пользу, хорошо 
и отрадно становится на душе.

Но в этой статье мне хочется по
вести разговор не о сделанном, а, 
главным образом, о том, что, на мой 
взгляд, мешает нормальной работе 
инспектора-организатора. Понятно, 
речь буду вести о нашем Асиновском 
управлении, но думаю, что и в ос
тальных управлениях встречаются 
эти недостатки.

Бывает так: вернулся я , напри
мер, из колхоза «Россия». По моему 
мнению, мне следовало бы теперь 
побывать в колхозе имени Жданова, 
а  меня снова посылают в «Россию», 
причем посылают с конкретным за
данием: «поднять надои молока». И 
вот снова я еду в колхоз, где только 
что был, и опять начинаю ходить по 
своим же следам. Подобные пов
торные «наезды» в большинстве 
случаев остаются безрезультатными. 
Да и вообще такого рода задания не
редко дезориентируют инспектора- 
организатора.

Есть в нашем управлении один 
инспектор-организатор, толковый и 
энергичный. По специальности, 
как и я, агроном. Дали ему задание 
«поднять надои молока» в колхозе 
«Первое мая». Больше недели еже
дневно был тот инспектор на ферме, 
разбирался с рационом кормления, 
контролировал соблюдение распоряд
ка дня и т. д. Между тем, в колхозе 
не обмолачивался лен. Казалось бы, 
инспектору нужно выяснить причи
ну и организовать обмолот льна, но 
он выполнял задание «по молоку».

Конечно, в данном случае нельзя 
винить лишь управление. Никто не 
говорил этому инспектору, чтобы он 
не занимался и другими делами.

Чтобы избежать подобных явле
ний, инспектору обязательно надо 
иметь согласованный с начальником 
управления план работы и его при

держиваться. Первое время у нас так 
и было заведено, а затем о планах 
забыли.

Не практикуется у нас и обмен 
опытом инспекторов-организаторов. 
Одно время мы собирались, прав
да, не для обмена опытом, а для то
го, чтобы отчитаться о проделанной 
работе. Теперь же и этого не стало.

Что касается инспекторов-партор- 
ганизаторов, то мы работаем сами по 
себе, а они сами по себе. Никакой 
координации действий нет. Длитель
ное время в закрепленных за мной 
колхозах парторганизатора не было, 
а потом партком назначил туда че
ловека, но пришлось мне с ним 
встречаться в колхозе всего дважды.

Я думаю, будет очень полезно, ес
ли партком совместно с управлением 
соберет вместе инспекторов-органи
заторов и инспекторов-парторганиза- 
торов, выслушает их предложения и 
замечания, проведет обмен опытом, 
скоординирует их деятельность.

Много забот у инспектора-органи
затора. Приходится быть и агроно
мом, и  зоотехником, и экономистом, 
и механизатором...

Каким же все-таки должен быть 
инспектор-организатор, чтобы не 
«распылиться», не упустить глав
ное? На эту тему недавно зашел 
разговор на страницах «Сельской 
жизни». Некоторые инспектора в 
своих статьях предлагают «специа
лизироваться». Например, если ин
спектор-организатор по специаль
ности зоотехник, то он должен зани
маться в колхозах в основном жи- 
вотноврдством, если агроном —  то 
полеводством и т. д. Это оправды
вается тем, что инспектор-организа
тор не может быть универсалом и 
знать в совершенстве все отрасли 
сельскохозяйственного производства. 
Разумеется, что в связи «со специа
лизацией» должно возрасти и коли
чество закрепленных за инспекто
ром хозяйств.

Вероятно такая «специализация» 
приемлема в отдельных управле
ниях, но при разбросанности асинов- 
ских хозяйств и их сравнительно 
небольших размерах, такая пере
стройка работы не даст эффекта.

Мне кажется, что в наших усло
виях инспекторов-организаторов не 
следует «специализировать» по от
раслям. Другое дело —  их нужно

учить. Надо создать своего рода 
постоянно действующую школу, в 
которой инспектора могли бы повы
шать свои знания, знакомились бы 
с лучшим опытом работы своих кол
лег. При этом, по моему мнению, 
если инспектор уже имеет агрономи
ческое образование, не следует его 
вновь обучать агрономии, а нужно 
учить лишь основам зоотехнии и 
наоборот.

В апреле прошлого года в Томске 
состоялся семинар инспекторов. Но 
лично меня он не удовлетворил. Мно
го на нем говорилось общеизвестных 
истин, но никто нас не научил, как 
определить себестоимость центнера 

молока, где брать исходные данные 
для анализа себестоимости мяса 
и т. д. Не было и  обмена опытом.

Неплохо бы было, если бы нас

периодически собирали и показыва
ли лучшие хозяйства области. Уви
денное собственными глазами го
раздо легче пропагандировать, чем 
то, о чем знаешь понаслышке.

Знакомство с передовыми метода
ми труда, с опытом лучших инспек
торов-организаторов восполнит про
бел в наших знаниях и нашем опы
те.

Чем больше мы будем знать и 
уметь, тем лучшими организаторами 
колхозного производства станем. 
Увеличение производства сельскохо
зяйственных продуктов для нас 
главное. По этим результатам, по 
«отдаче» следует в конечном счете 
судить и о нашей работе.

И. ГРИГОРЬЕВ, 
инспектор-организатор Асинов- 
ского колхозного управления.

ПРОЧНЫЙ Н КРАСИВЫЙ МАТЕРИАЛ

Закончился XI съезд Всерос
сийского театрального общест
ва, которое объединяет свыше 
25 тысяч актеров, режиссеров, 
художников, драматургов и 

критиков.
Съезд обсудил вопросы даль

нейшего подъема уровня рабо
ты театров РСФСР. На съезде 
присутствовали и представите
ли Томского отделения ВТО — 
заслуженный артист РСФСР 
А. В. Ратомский, заслуженный 
художник РСФСР С. С. Пост
ников и артист А. А. Аркин.

На снимке: группа делегатов 
съезда. Слева направо: заслу
женный художник РСФСР 
С. С. Постников (Томский драм- 
театр), заслуженный артист 
РСФСР А. М. Боздаренко 
(Краснодарский краевой драм- 
театр имени Горького), заслу
женный артист РСФСР Е. И. 
Агеев и М. М. Половец (оба — 
Челябинский драмтеатр).

(Фотохроника ТАСС).

Ставинил —  так называется но
вый материал, созданный во Всесо
юзном научно-исследовательском ин
ституте технологии машиностроения. 
Он сочетает в'■себе- механическую 
прочность металла б-'коррозионной 
стойкостью пластмасс.

Изготовляют ставинил из сталь
ных полос, покрытых с обеих сторон 
тонкой пленкой полихлорвинила. 
Перед нанесением полимера металли
ческий лист тщательно очищают от 
следов жира, пропускают через ван
ны с различными растворами и го
рячей водой, подвергают электроли
тическому травлению серной кисло
той, опять промывают и высушива
ют при температуре Н О — 115 гра
дусов. Затем на лист наносят тон
ким слоем в 2 0 0 — 300 микрон 
клей и полихлорвиниловую пленку. 
После этого лист отправляют в 
печь, где полимер при температуре 
1 20— 145 градусов плавится и 
прочно скрепляется с металлом.

Чтобы свойства пленки со време
нем не менялись, в полимер пред
варительно вводят стабилизаторы,

материалы, поглощающие ультра
фиолетовые лучи, .а, .для улучшения 
внешнего вида —- различные крас
ки. На поверхность листа можно 
также нанести тиснение любого ри
сунка.

Ставинил поддается вырубке, рез
ке, пробивке, при этом пластмассо
вая обшивка не отслаивается и не 
растрескивается. Он обладает элект
роизоляционными свойствами поли
хлорвинила: слой полимера в пол
миллиметра толщиной выдерживает 
напряжение три тысячи вольт. Де
тали, изготовленные из ставинила, 
не требуют дополнительной обработ
ки, они прочны, ярки, не боятся 
коррозии, устойчивы к кислотам и 
щелочам.

Ставинил найдет широчайшее 
применение в различных отраслях 
промышленности. Трубы, стойкие к 
агрессивным жидкостям, кузова 
автомобилей, вагоны, ажурные стро
ительные панели и многое другое 
можно делать из этого замечатель
ного материала.

(АПН).

По

Лес, лес и  лес... Он и справа, 
и слева узкоколейной железной 
дороги. Кажется, море тайги без
брежно. Наш пассажирский по
езд, постукивая колесами на 
стыках рельс, мчится в тайгу.

В вагонах полусумрак. Лесо
рубы ведут неторопливый раз
говор. Зашла речь о двадцатиты- 
сячниках. Для этого есть причи
на. Вечером состоится собрание, 
и мастера просили лесорубов по
думать о социалистических обя
зательствах на 1964  год.

—  Получу новый трактор, —  
заметил один из парней в замас
ленной фуфайке, —  вот 
тогда мы и филатовцев 
обгоним и с Мытничен- 
ко потягаемся.

—  Если создадут ус
ловия, то, может быть, 
и потягаешься, —  от-
ветил сосед напротив.

—  Причем тут условия? —  
возразил он. — Бригаде Филато
ва их же не создавали, а двад
цать три тысячи парни вывезли. 
Чем мы хуже?

—  А трактор, он же у него но
вый, —  подал голос парень из 
угла вагона.

—  Новый, да не совсем, — 
возразил другой, —  они год уже 
дорабатывают на нем.

—  Знаете, что вам скажу, — 
заговорил пожилой механизатор. 
—  Дело тут не только в тракто
ре. Можно и на новой машине в 
хвосте остаться, если работать без 
души. ФцлатбвСКая бригада чем 
берет? Смекалкой. Они друг дру
га понимают с полуслова, поэто
му и работа спорится у них.

Начавшийся разговор не закон
чился. Паровоз вдруг озорно сви
стнул, последний раз лязгнули 
буферами вагоны и остановились. 
Прошло несколько минут, и лес 
ожил, наполнился голосами лю
дей...

Звонкой песней разлетелась 
трудовая слава о ребятах из 
бригады Ивана Филатова. Их хо
рошо знают в леспромхозе. Я то
же приехал познакомиться с ни
ми. *

—  Вон за лесом стоит их 
трактор, —  сказал мастер тов. 
Печерский. —  А вот их вальщик 
подходит, идите за ним, —  и ука
зал на молодого лесоруба с бензо
пилой.

—  Вы Киселев? —  спрашиваю

сероглазого парня. Он утверди
тельно кивнул головой. Потом по
знакомился и с остальными чле
нами бригады. Иван Филатов —  
тракторист, он же и бригадир. 
Моложе всех.

Чокеровщик Аркадий Кривобо
кое —  первый подручный Ива
на в уходе за машиной. Четвер
тый член бригады— Иван Лупа- 
рев, степенный, старше других. 
Его душа тоже тянется к машине, 
хотя по должности он помощник 
вальщика. Поэтому перед работой 
все вместе смазывают и проверя
ют рабочие узлы.

примеру каргасокских 
лесорубов

Филатовская бригада, как всег
да, ушла в лесосеку первой. И, не 
теряя ни минуты, приступила к 
работе. Леса у нее в запасе на два 
воза. Пока тракторист разворачи
вал машину, Аркадий Кривобокое 
и Иван Лупарев зачокеровали че
тыре хлыста. Взять их на крюк 
не потребовалось много времени. 
Начали с дальнего хлыста и по 
ходу движения к центральному 
волоку собрали все деревья. Пока 
Филатов трактором оттаскивал 
их, ребята зачокеровали еще три 
Хлыста. Через 1 0 — 12 минут воз 
был готов.

Заметил сразу: работают без 
суеты, ловко, уверенно, при этом 
не обмолвились и словом. Только 
Владимир не участвовал в -эти 
минуты в труде: по согласию ре
бят, он был моим «консультан
том». Рассказывал все просто, 
не красуясь:

—  В нашей работе главное — 
темп. Мы не тратим дорогие ми
нуты на раскачку, перекуры. Фи
латов не делает лишних виражей 
в деляне. Этим не только экономит 
время, но и сохраняет подрост.

Я вспомнил слова пожилого ле
соруба: «Они друг друга понима
ют с полуслова». Потом, когда 
присмотрелся повнимательней, то 
понял, что не только с полусло
ва, а с одного взгляда. Стоит, на
пример, Аркадию кивнуть голо
вой в сторону хлыста, к нему и 
«пятит» стального коня Иван 
Филатов.

Есть у филатовцев еще одна

черта: они не делят свои труд по 
обязанности. Иван Лупарев, на
пример, охотно помогает чоке- 
ровщику, хотя он помощник 
вальщика. Трудятся там, где это
го требует обстановка. Надо —  
все придут на помощь вальщику. 
Иван Лупарев сам вменил себе 
в обязанность каждый хлыст го- 

товить к чокеровке: 
вершину очистит от 
сучьев, сделает ямку в 
снегу там, где хлыст 
обхватывается чокером.

—  Зачем это?
—  Минуты эконо

мятся, —  ответил он.
Минуты, а они потом оборачи

ваются дополнительными кубо
метрами. Меньше 100 кубометров 
в смену бригада редко когда вы
возит, а норма —  65.

И еще один «секрет». Он за
ключается в правильной валке 
леса. Тут уж заслуга Владимира 
Киселева, вальщика высокого 
класса. У него свой рабочий по
черк. Деревья ложит хлыст к 
хлысту, вершина к вершине. От 
этого тоже выгода: сохраняется 
подрост, экономятся секунды при 
чокеровке.

Прежде, чем попасть к Фила
товы м , мне пришлось побывать 
в других комплексных бригадах, 
и нередко слышал:

—  Лес плохой, одна мелочь. 
Разве много вывезешь?

В бригаде Филатова лес не луч
ше.

—  Лес, конечно, не очень хо
роший, —  говорит Владимир. —  
Но работать можно, если только 
работать по-настоящему.

...Вечером на собрании Иван 
Филатов сказал:

—  Посоветовались в бригаде и 
решили: в 1964 году вывезти 25 
тысяч кубометров леса.

Эта цифра им по плечу.
Н. ХАРИТОНОВ.

Ергайский леспромхоз Мол- 
чановской промышленной зоны.

На снимке: Иван Филатов, ру
ководитель малой комплексной 
бригады.

В здании появилась трещина, от
стала только что нанесенная штука
турка. На новой асфальтобетонной 
дороге —  выбоины. В этих случаях 
часто говорят:

—  Опять строители отличились!
Всегда ли виноваты только строи

тели?
Давайте «пройдемся» по некото

рым проектам», по которым велись 
благоустройство, строительство до
рог и подземных коммуникаций в 
Томске.

Проект на благоустройство по
селка Степановки выполнялся 
проектной группой треста «Стройде
таль», руководимой тогда тов. Грин- 
цевичем. Согласно проекту для под
стилочного слоя предусмотрен песок, 
для основания —  щебень, для по
крытия —  двухслойный асфальто
бетон.

Проект и стройка
Такая конструкция дорожной 

«одежды» говорит о том, что авторы 
проекта пошли по линии наименьше
го сопротивления, по пути механи
ческой типизации, не привязали 
проект к местным условиям. И вот 
почему. Применение песчаного под
стилочного слоя в Томске недопу
стимо: нет у нас для этого нужных 
песков. В основном эт_о мелко- и тон
козернистые пылевый пески. Они 
содержат много илистых и глини
стых фракций, поэтому и при увлаж
нении теряют несущую способ
ность. Особенно весной и осенью.

Нельзя согласиться с проектиров
щиками и в том, что основанием 

дорожного покрытия они 
избрали щебень. Дело в 
том, что щебень из Сте- 
пановского и Заварзинско- 
го карьеров не пригоден под 
асфальто-бетонное покрытие. 
Дробленого же гравия, кото
рый бы мог лечь в основание 
покрытия, едва хватает для 
изготовления сборного железо
бетона.

Спрашивается, из чего ис
ходили проектировщики при 
выборе щебня в качестве ос
нования?

—  Из того, что основание 
из щебня —  лучше, —  объ
яснял тов. Гринцевич.

—  Но где получить добро
качественный щебень?

Тов. Гринцевич только по
жимал плечами.

Проектировщики выдали 
желаемое за действительное. 
Они и не пытались учитывать 
возможности местных строи- 

І тельных материалов.

А нужный материал в Томске 
можно найти. Заводами сборного 
железобетона треста «Строй

деталь» выброшена в отвалы 
не одна тысяча кубометров брако
ванных бетонных изделий. После об
работки из них можно получить 
дробленый гравий большой прочно
сти. Об этом никто не задумывался. 
Хотя задача проектировщиков — 
не только предлагать имеющиеся ма
териалы, но и изыскивать новые,

Э К О Н О М И К У -
на передний край

более качественные.
Явный брак выдали и работники 

государственного Сибирского проект
ного института (филиал). Они 
запроектировали подъездную дорогу 
в основном в нулевых отметках, ре
комендовав подстилающий слой из 
песка. В илистых-то суглинках, где 
грунтовые воды залегают на глуби
не 0 ,8 — 1,2 метра!

Кафедра автомобильных дорог 
Томского инженерно-строительного 
института выдала проект на грузо
вую магистраль «Железнодорожный 
переезд —  поселок Новый». Был 
предложен подстилающий слой из 
грунта, укрепленного цементом. По
том сделана приписка: «Данный ва
риант не может быть принят за 
основной». Мотивы: не освоена тех
нология производства работ, отсут
ствие необходимого объема цемен-

Предложили другой вариант: под

стилающий слой из камня Степа- 
новского карьера, гравий —  с Томи, 
основание —  черный гравий, покры
тие —  двухслойный асфальтобетон. 
Этот вариант оказался дороже пер
вого. Он недоработан. Да не было и 
нужды к нему обращаться. Хотя бы 
потому, что «проблемы» цемента 
сейчас не существует.

Метод комплексного укрепления 
грунта, предложенный авторами в 
первом варианте, не нашел еще в 

Томске практического 
\ применения. В этом и 
** вина проектировщиков
* —  сотрудников кафед- 
5 ры автомобильных до-
* рог. До сути дела они 
; отказались от предло-

женного ими же про
екта, удешевляющего и улучшающе
го качество строительства.

Нельзя обойти молчанием проект 
на строительство коллектора № 6. 
Авторы —  работники новосибирско
го института «Гипрокоммунводока- 
нал». Коллектор проходит в слож
ных грунтово-гидрологических усло
виях, пересекает подземные комму
никации, железные дороги.

На трудные участки коллектора 
должны быть составлены свои про
екты, —  если можно так выразить
ся, подпроект основного проекта.

Проектировщики не стали себя 
утруждать этим.

И вот результат. На поиски этого 
чертежа в проектных организациях 
Томска был отвлечен почти весь
производственно-техническим отдел 
управления «Спецстрой». Вместо 
того, чтобы заниматься производст
венными вопросами, отдел потратил

много времени на бумажную воло
киту, переписку.

И еще: из-за неточной грунтово- 
геологической съемки неправильно 
была составлена смета. В районе Че- 
ремошников предполагались сухие 
грунты. Когда же началась проклад
ка коллектора на этом участке, об
наружилось, что залегание грунто
вых вод колеблется ' от 0,5 до 1,5 
метра.

Стоит ли доказывать, что такое 
«проектирование» приводит к бра
ку, затягивает сроки.

Проектировщики могут возразить:
—  Если в Томске не налажено 

производство, допустим, черного 
гравия, так что ж его теперь не про
ектировать?

Можно и нужно. Но с тем усло
вием, чтобы на запроектированный 
материал от заказчика была гаран
тийная справка, в которой он обя
зуется обеспечить строительство 
указанным материалом.

Многие проектировщики забыва
ют о том, что строительство —  это 
продолжение процесса проектирова-

ПРОПАГАНДИСТЫ 
ДЕЛЯТСЯ ОПЫТОМ

В Доме политического просве
щения обкома КПСС состоялась 
методическая конференция про
пагандистов г. Томска, которая 
была посвящена вопросам повы
шения действенности партийной 

пропаганды. С докладом «Пути 
повышения идейного уровня и 
действенности партийной пропа
ганды» выступил секретарь Ле
нинского райкома КПСС В. Л. 
Паршин.

Обсуждая доклад, пропаганди
сты делились опытом своей ра
боты. О том, как пропагандист 
помогает слушателям выявлять 
резервы производства, рассказал 
С. А. Рудов —  директор завода 
«Республика», руководитель се
минара по конкретной экономике: 
о сочетании политической и тех
нико-экономической учебы рас»--, 
сказала С. М. Килина —  за
ведующая кабинетом политиче
ского просвещения на обществен
ных началах подшипникового за
вода.

Руководители школ коммуни
стического труда К. А. Ганин и 
П. Б. Веденский посвятили свои 
выступления вопросу «Ленин
ский метод практических зада
ний —  средство повышения дей
ственности политического про
свещения и усиления его влия
ния на рост политической, произ
водственной и общественной ак
тивности слушателей».

После конференции пропаган
дисты получили методические 
установки по темам очередных 
занятий.

Л. ВЛАДИМИРОВА.

ния. Создается впечатление, что 
проекты составлялись не для того, 
чтобы по ним строить, а чтобы дать 
возможность получить заказчику 
деньги на строительство.

В приемке проектно-сметной до
кументации надо навести порядок. 
Она должна приниматься, как при
нимается в эксплуатацию жилой 
дом.

Проектировщикам Томска, управ
лению строительства, кафедре авто
мобильных дорог инженерно-строи
тельного института пора вырабо
тать рациональные конструкции до
рожной «одежды» с использованием 
местных строительных материалов в 
зависимости от грунтово-геологиче
ских и гидрологических условий, 
выработать правильную технологию 
производства работ.

Разработка рациональных дорож
ных «одежд» —  вопрос дискуссион
ный. Поэтому надо хотя бы раз в год 
проводить встречи-совещания про
ектировщиков, строителей, эксплуа
тационников, делиться мнениями по 
проблемам качества проектирования, 
строительства и т. д. Такие встречи 
принесут большую пользу в нашем 
общем деле.

Ю. ТРИФОНОВ, 
инженер управления «Спец
строй».

Т Р Е В О Ж Ш Ѣ І М  С И Г Н А Л

Б Е З  П Л А Н А
Не секрет, что перспективный 

план предприятия, стройки, кроме 
деловой стороны, имеет и органи
зующую силу, нацеливает коллек
тив на будущее, помогает прики
нуть свои силы, возможности. Это
го преимущества работники «Спец
строя» лишены Проходит январь, 
а плана работ на год нет.

Строительные организации, за 
исключением СУ-4 треста «Пром- 
строй», не могут назвать, какие 
работы наше управление будет ве
сти для них.

Трудимся мы пока на переход
ных объектах. А дальше? До ка
ких пор строители будут держать 
нас в неведении? Т. ЮРЬЕВ.
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ЛИДЕРЫ ОСТАЛИСЬ 
П Р Е Ж Н И М И

На третьем туре полуфинальных выиграл шашку, но недооценил
соревнований XI первенства Рос
сийской Федерации по стоклеточ
ным шашкам особый интерес вы
звали партии лидеров — томича 
Ю. Ульихина и Н. Чиркова из 
Прокопьевска. Они стремились за
крепить свое ведущее положение.

Перворазрядник Ю. Ульихин 
встречался с чемпионом области 
Ю. Саломатиным. Вначале трудно 
было определить, в чью сторону 
склонится чаша весов. Саломатин

А КАК ВЫ 
ГОТОВИТЕСЬ 

К Н А В И Г А Ц И И ?
С каждым годом растет объем 

перевозок народнохозяйственных 
грузов по водным магистралям, 
увеличивается мощность речного 
флота. Большое количество су
дов, специально приспособленных 
к лесосплаву, получают леспром
хозы, лесоперевалочные комби
наты, сплавные конторы. Так. 
только Усть-Чулымская сплавная 
контора имеет около ста единиц 
флота.

Однако не все хозяйства, имею
щие речную технику, относятся 
к ней с заботой и вниманием. 
При периодических проверках 
флота лесников, а это в основном 
Флот комбината «Томлес», реч
ным регистром РСФСР постоянно 
отмечается ухудшение техниче
ского состояния судов.

Одной из причин этого являет
ся то, что эксплуатация и осо
бенно ремонт флота проводятся 
технически безграмотно и не учи
тывают здесь требования и прави
ла речного регистра СССР. На 
многих судах нет технических 
документов: паспорта, книги ре
гистра, судового свидетельства. 
Часто предприятия производят на 
судах те или иные переделки без 
согласования е речным регистром 
РСФСР. В результате таких «пе- 
реоборудований» теплоходы при 
освидетельствовании речным ре
гистром к плаванию не допуска
ются. Бывает, что из-за этого 
судно простаивает в самое доро
гое навигационное время. По
добные случаи вынужденных про
стоев были в прошлую навига
цию во флотах Асиновского ле
соперевалочного и деревообраба
тывающего комбината, Усть-Чу- 
лымской сплавной конторы и лес
промхозов, расположенных по 
Чулыму.

Например, теплоход «Мир-2» 
подлежал в 1963 году освиде
тельствованию речным регистром 
для выдачи ему разрешения на 
плавание. В результате освиде
тельствования обнаружились 
серьезные недоделки в подготов
ке судна. Вот и получилось, что в 
разгар навигации теплоход про
стоял без работы пять дней.

На Асиновском лесоперевалоч
ном и деревообрабатывающем 
комбинате судна эксплуатируют
ся на износ, к работе на них до
пускаются неподготовленные лю
ди. Отсюда и результат: на мно
гих судах корпуса помяты, име
ются пробоины, электрооборудо
вание снято, проводка и армату
ра оторваны и побиты. Здесь, 
как правило, после 2 — 3 навига
ций суда приходят в негодность, 
а ведь их эксплуатация рассчи
тана на 1 0 — 15 сезонов.

Это объясняется тем, что кад
ры речников не имеют специаль
ной подготовки, особенно рабо
чие по ремонту корпусов тепло
ходов. Профилактические работы 
на судах не проводятся, зимний 
ремонт не контролируется, отдан 
на откуп судовым экипажам, не 
оформляются документами, ин
спекторские осмотры технически
ми работниками предприятий 
крайне редки.

Чтобы устранить все это, необ
ходимо по-серьезному, техниче
ски грамотно решать вопросы ре
монта, придерживаться требова
ний речного регистра, согласовы
вать с ним все переделки на су
дах.

Надо зимой поработать на су
дах так, чтобы летом ни один теп
лоход не простаивал ни часу.

И. БАЛАНДИН, 
инженер-испектор речного 

регистра РСФСР Западно-Си
бирской инспекции.

возможностей соперника и опро
метчивым ходом потерял свое пре
имущество. Ю. Ульихин прорвал
ся .«в дамки» и в итоге вписал 
третье очко в свою графу турнир
ной таблицы.

Н Чирков (Кемеровская область) 
долгое время имел равную пози
цию с якутским перворазрядником 
А. Колодезниковым. Казалось, что 
встреча завершится вничью, но в 
окончании Колодезников допустил 
ошибку и проиграл.

Опытный шашист Б. Фельдман 
(Омская область) переиграл пред
ставителя Курганской области 
Б. Бородина и четко довел свое 
преимущество до победы. Вничью 
сыграл томич Т. Пурк с магадан
цем В. Ивановым.

Таким образом, третий тур не 
внес изменений в группу лидеров. 
Впереди по-прежнему Ю. Ульи
хин и Н. Чирков. На пол-очка от
стает Б. Фельдман.

В. ДВОРКОВИЧ,
главный судья соревнований.

V
На снимке: полуфинал XI пер

венства РСФСР по стоклеточным 
шашкам в Томске.

Фото Ф. Хитриневича.

П обеда Л еон ид а Ш тейна
МОСКВА, 16 января, (ТАСС). Зва- 

ние чемпиона СССР по шахматам 
завоевал львовский гроссмейстер 
Леонид Штейн в шестом туре допол
нительного матч-турнира трех гросс
мейстеров, оспаривающих пальму 
первенства. Его партия с Холмовым 
на тридцатом ходу закончилась вни
чью.

Второе место' занял ленинградский 
гроссмейстер Борис Спасский — 
2 очка и третье —< сочинский гросс
мейстер Ратмир Холмов —■ 1,5 очка.
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{СОВЕТСКИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ ПОМОГАЮТ КУБЕ
I
\Де мо нет рация панамских студентов
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ПОЛОЖЕНИЕ В ПАНАМЕБ о г а т с т в а  недр  
на службу народу

ГАВАНА, 16 января. (ТАСС).^Только в І963 году с их помощью
Революционное правительство 
Кубы уделяет огромное внимание 
вопросу изучения природных бо
гатств, таящихся в недрах стра
ны. Сотрудники созданного не
давно института минеральных 
ресурсов в тесном содружестве с 
советскими специалистами разве
дали большие запасы цветных 
металлов, и прежде всего нике
ля, начали работы по уточнению 
запасов марганца, железа, а так
же нерудных полезных ископае
мых.

Большую помощь советские 
специалисты оказывают кубин

ским друзьям в подготовке на
циональных кадров геологов.

О б с у ж д а л и с ь  
в о п р о с ы х и ми и

БЕРЛИН, 16 января. (ТАСС). 
Здесь состоялось заседание по
стоянной комиссии Совета Эконо
мической , Взаимопомощи по хи
мической промышленности. В ра
боте комиссии приняли участие 
делегации Болгарии, Чехослова
кии, ГДР, Полыни, Румынии, Вен
грии и Советского Союза. На за
седании присутствовал также 
представитель КНДР. Были обсу
ждены задачи комиссии, вытекаю
щие из решений исполнительно
го комитета СЭВ.

Комиссия приняла программу 
по координации планов развития 
химической промышленности 

стран — членов СЭВ в области 
специализации и кооперации про
изводства на 1966—1970 гг.

«Неделя марксистской мысли»
ПАРИЖ, 16 ян в ар я . (ТАСС). В 

переполненном  зал е  «Мютюа- 
литэ», одном из крупнейш их в 
П ариж е, вчера под п редседатель
ством члена П олитбюро, се кр е та
ря ЦК ФКП Ж ака Дюклр откры 
лась  очередная «Неделя м аркси 
стской  мысли».

Такие «недели», ш ирокие тео
ретические конф еренции-диспу
ты , проводятся Компартией 
еж егодно. На них вы носятся важ 
нейш ие вопросы  м арксистской  
теории. Для вы ступлений при
глаш аю тся крупнейш ие учены е и 
специалисты  к ак  м арксисты , так  
и лю ди, далекие от м арксизм а. В 
ны неш нем  году основной темой 
вы бран  м атериализм . Первый 
день  «Недели м арксистской  мы с
ли» был посвящ ен историческом у 
м атериализм у.

было подготовлено сто семьдесят 
семь техников — геологов, тех
ник о в-буровико в, лаборант о в-хи
миков, техников-геофизиков и 
других специалистов и свыше че
тырехсот высококвалифицирован
ных рабочих для выполнения 
геологоразведывательных работ.

В целях дальнейшего оказа
ния помощи 15 января в МИДе 
Республики Куба был подписан 
новый советско-кубинский доку
мент — протокол к советско-ку
бинскому соглашению от шест
надцатого ноября 1960 года об 
оказании технического содейст
вия Республике Куба в проведе
нии геологоразведочных работ. 
На основании протокола советские 
организации будут продолжать 

оказывать техническое содейст
вие Республике Куба в 1964 — 
1965 годах в осуществлении гео
логоразведочных работ.

НЬЮ-ЙОРК, 16 января. (ТАСС). 
Вчера вечером в Панаме со
стоялась демонстрация несколь
ких тысяч панамских студентов. 
Они прошли от университета к 
президентскому дворцу, требуя 
аннулирования действующих со
глашений с США о зоне Панам
ского канала.

С балкона дворца к участникам 
демонстрации обратился прези
дент республики Роберто Чиари. 
Он заявил, что дипломатические 
отношения с США не будут вос
становлены до тех пор, пока Сое
диненные Штаты не согласятся 
на «замену существующих догово
ров новыми».

НЬЮ-ЙОРК, 16 января. (ТАСС). 
Сегодня Панама объявила, что 
она отзывает состав своего по
сольства из Вашингтона и потре
бовала, чтобы США также отозва
ли своих дипломатов. Как указы
вают американские информацион
ные агентства, Панама объявила 
об этом шаге после того, как госу
дарственный департамент США 
отказался вести переговоры о за
ключении нового договора о Па
намском канале. Разъясняя за

ключенное между США и Пана
мой соглашение о готовности во
зобновить дипломатические отно
шения, президент Панамы Чиари 
сказал, что оно содержит обяза
тельство двух сторон заменить 
старый договор новым. Прави
тельство США придерживается 
иного толкования этого соглаше
ния. Государственный секретарь 
США Раск заявил в комиссии по 
иностранным делам палаты пред
ставителей, что Соединенные Шта
ты не брали на себя обязательст
ва вести переговоры о новом до
говоре и, более того, сохраняют 
за собой право отказаться от та
ких переговоров.

«Соглашение между США и Па
намой, — указывает агентство 
Юнайтед Пресс Интернейшнл, — 
по-видимому, находится на грани 
краха менее чем через 24 часа 
после его подписания».

ЛОНДОН, 16 января. (ТАСС). 
Президент Панамы Роберто Чиа
ри, выступая по радио, заявил, 
что Панама должна принимать 
участие в эксплуатации Панамско
го канала. Чиари, отмечает агент
ство Рейтер, не сообщил, когда

А н гл о -з а п а д н о ге р м а н с ки е  пе р е го во р ы  за ко н ч и л и с ь
ЛОНДОН, 16 января. (ТАСС). 

Сегодня в Лондоне закончились 
переговоры между премьер-мини
стром Англии Дуглас-Хыомом и 
канцлером ФРГ Эрхардом. Как 
указывается в опубликованном 
коммюнике, на переговорах был 
обсужден широкий круг вопросов,

Борьба
продолжается
ПАРИЖ. 16 января. (ТАСС). 

Вот уже 12 дней две тысячи сол
дат английских колониальных 
войск и вооруженных сил так на
зываемой федерации Южной Ара
вии ведут бои против восставших 
племен в султанате Дала, распо
ложенном на юге Аравийского по
луострова, сообщает агентство 
Франс Пресс. Два батальона при 
поддержке истребителей и верто
летов английских ВВС, а также 
артиллерии пытаются проникнуть 
в неприступный горный район Рад- 
фан, где сосредоточили свои силы 

Далы. Согласно послед
ним сообщениям,- 'повстанцы сби
ли 2 вертолета и уничтожили не
сколько карателей.

представляющих взаимный инте
рес для обеих стран. В коммюни
ке, в частности, говорится, что 
премьер-министр и канцлер под
робно обсудили нынешний этап 
отношений между Востоком и За
падом, обменялись мнениями по 
вопросу о многосторонних ядер- 
ных силах НАТО, о положении 
на Кипре и о конфликте между 
Индонезией и Федерацией Малай
зией.

Отправка английских 
солдат в Занзибар
НЬЮ-ЙОРК, 16 января. 

(ТАСС). Из столицы Кении Найбо- 
ри в порт Момбаса отправлен вче
ра отряд английских войск, сооб
щает из Найбори корреспондент 
агентства Ассошиэйтед Пресс.

В Момбасе английские солдаты 
погрузились на судно, которое се
годня должно прибыть в Занзи
бар. Этому 4'отряду, как указы
ваемся А 'сбЪбйіенин, поручено «В' 
случае необходимости оказать по
мощь прій эвакуаций t  Занзибара 
английских граждан».

И с ч е з н у в ш и е Ж. О. Л  О б  Ы  к о м а н д и р о в к а »
Партком Бакчарского произ

водственного колхозного управ
ления сообщил, что факты зло
употреблений председателя кол
хоза «Родина» Мазура, бухгал
тера Рузанова и механика Ревер- 
ты, изложенные в фельетоне 
«Если бы была такая команди
ровка», действительно имели ме
сто.

Рузанов, Мазур и Ревера при
влечены к уголовной ответствен
ности.

В прошлом году 
редакцию поступили 
три жалобы с претен
зиями в адрес работни
ков железнодорожных 
билетных касс и кол
лектива станции
Томск-I. Редакция на
правила письма на
чальнику станции тов. 
Куцеволу для того, 
чтобы разобраться с 
фактами и принять ме
ры. Повертел-покрутил 
их тов. Куцевол и пе

редал «по инстанции» 
— начальнику вокзала 
тов. Соколову.

Шло время. Не раз 
с тех пор приходили 
на имя тов. Куцевола 
напоминания из редак
ции с просьбой уско
рить ответ о принятых 
по письмам мерах. Но 
напоминания не трево
жили сердца этих ру
ководителей. Ответов 
на свои письма авторы 
так и не дождались.

Как выяснилось, эти 
жалобы совсем исчез
ли. Сейчас уже ни 
тов. Куцевол, ни тов. 
Соколов ничего не мо
гут сказать о том, что 
же было сделано по 
ним, не помнят и со
держания писем.

— Я передал жало
бы тов. Соколову, — 
говорит тов. Куцевол. 
— Это его прямая обя
занность заниматься во
просами, затронутыми

в письмах пассажиров.
— Куда девались 

жалобы — ума не при
ложу. Я их нигде най
ти не могу, — отве
чает тов. Соколов.

Может быть, группа 
содействия партийно
государственному кон
тролю и партийное 
бюро станции Томск-І 
помогут этим двум то
варищам выйти из ту
пика, в который они 
попали?

«Е сл и  бы была такая

□□□□□□□□□□□□□□□□□с «Гримасы консерватизма» j

5 октября в газете «Красное 
знамя» была опубликована под та
ким названием статья Г. Желонкина. 
Коротко напомним ее содержание. 
Карандашная фабрика — основной 
поставщик карандашной дощечки 
для родственных предприятий стра
ны. Из года в год предприятие сры
вает кооперативные поставки, за
должало тысячи кубометров каран
дашной дощечки. Причина отстава
ния —  в устаревшей технологии 
производства. Отжившая свое техно
логия, разработанная больше двух 
десятилетий назад, стала тормозом 
дальнейшего развития предприятия, 
приносит большие убытки.

Почти три года назад на заседании 
БРИЗа комбината «Томлес» было 
рассмотрено два рационализаторских 
предложения по карандашной фабри
ке. Оба предложения касаются наи
более узкого места на производстве 
—  нерационального раскроя древе
сины. Внедрение в производство 
этих предложений дало бы 1 .600 
тысяч рублей экономии в год. Автор 
одного из них —  директор фабрики 
тов. Мацюшевский предложил лен
точный метод раскроя брусков. Ав
тор второго —  инженер тов. Изыр- 
гин предложил радикальный метод 
раскроя бревен. Оба предложения 
были единодушно приняты. И не од
но из них не получило путевки в 
жизнь.

Причина в косности, рутине, кото
рую оказалось невозможным про

бить за 3 года. Живое дело утонуло 
в межведомственных дрязгах. От
дел лесопиления и деревообработки 
комбината «Томлес», возглавляемый 
тов. Сыркиным, образно говоря, па
лец о палец не ударил, чтобы по
мочь новаторам. Но-прежнему цен
ная древесина идет в отходы, по- 
прежнему фабрика не справляется с 
заданиями.

Но тревожная статья, как это ни 
странно, осталась незамеченной. В 
комбинате «Томлес» на нее совер
шенно «не прореагировали». Сказа
лись те же гримасы консерватизма, 
о которых писал автор статьи. На-

ленности —  рост производительно
сти труда, что «на кляче техниче
ской отсталости» далеко не уедешь. 
Об этих словах забывают руководи
тели многих лесозаготовительных и 
деревообрабатывающих предприятий 
комбината «Томлес». В целом по 
комбинату рост лесозаготовок и вы
пуска готовой продукции значитель
но отстает от роста их технической, 
оснащенности. Выпуск продукции 
остается, например, на уровне 1960 
года. И вина за это, в первую оче
редь, ложится на отделы и руководи
телей комбината «Томлес».

3 октября в статье «Рубль не бе-

НАПОМИНАЕМ ВТОРИЧНО
прасно редакция газеты и ее читате
ли ждали ответа от начальника 
комбината «Томлес» тов. Ильницко
го и главного инженера комбината 
тов. Каминского. Ответа не последо
вало. Руководители комбината «Том- 
лес», видимо, не сочли нужным при
слушаться к критическим замеча
ниям общественности.

Молчание этих товарищей можно 
объяснить еще одним фактом: на
предприятиях комбината «Томлес» 
очень плохо используется имею
щееся оборудование. На июньском 
Пленуме ЦК КПСС Н. С. Хрущев го
ворил, что основой основ дальнейше
го развития всех отраслей промыш-

режет копейку» инспектор област
ного комитета партийно-государст
венного контроля тов. Усов кри
тиковал неразумное планирова
ние, слабую организацию труда и 
использование техники на пред
приятиях комбината «Томлес». И 
эти тревожные сигналы не были 
нигде рассмотрены, не было принято 
по ним никаких мер, хотя меры тре
бовались самые срочные.

На комбинате скопилось неуста
новленного оборудования на 2.300 
тысяч рублей. Необдуманное плани
рование привело к тому, что ряду 
леспромхозов были доведены низкие 
задания, скопились сверхфондовые

трелевочные тракторы и другие доро
гостоящие механизмы. Чтобы скрыть 
излишки, искусственно занижались 
нормы выработки на механизмы. Го
сударство не получало от заморо
женных средств никакой отдачи, 
предприятия несли большие убытки, 
повышалась себестоимость нродук- 
ции.

В статье прямо говорилось: 
«Бесхозяйственность в использова

нии основных фондов на предприя
тиях комбината «Томлес» —  прямое 
следствие невнимания его руководи
телей к экономической работе на 
предприятиях, плохого анализа дел 
на местах».

Прошло несколько месяцев.^ Были 
составлены планы на шестой год 
семилетки. Но тт. Ильницкий и Ка
минский не сочли нужным обсудить 
статью и сообщить редакции, были 
ли учтены критические замечания, 
не повторится ли прошлогодняя ис
тория снова. Гарантий же, что по
ложение изменилось к лучшему, нет 
никаких. Ничем другим, как прене
брежением к критике в печати, 
нельзя объяснить молчание руково
дителей комбината «Томлес».

Редакция газеты ожидает, что 
партийная организация комбината 
«Томлес» по достоинству оценит 
попытки замолчать критические вы
ступления в печати и примет меры, 
чтобы подобные факты больше не 
повторялись.

Обе стороны подтверждают в 
коммюнике свое мнение о том, что 
НАТО является и должно оста
ваться опорой структуры запад

ной обороны. Они подчеркивают 
важность продолжения контактов 
между европейским экономиче
ским сообществом («общим рын
ком») и Англией в рамках запад
ноевропейского союза.

будут восстановлены дипломати
ческие отношения с Соединенны
ми Штатами. Однако он подчерк
нул, что достигнутое соглашение 
призывает восстановить их «как 
можно скорее».

ГАВАНА. 16 января. (ТАСС). 
Министерство просвещения Пана
мы отменило занятия в учебных 
заведениях страны в связи со сту
денческой забастовкой. Студенты 
требуют вывода американских ок
купационных войск из зоны кана
ла, сообщает корреспондент агент
ства Пренса Латина из Панамы.

3 аявление 
Белого дома
ВАШИНГТОН, 17 января. (ТАСС). 

Вчера президент США Джонсон 
встретился с руководителем агентст
ва по разоружению и контролю над 
вооружениями Уильямом Фостером.
Фостер возглавит американскую 

делегацию в Комитете 18-ти по ра
зоружению, который 21 января во
зобновляет работу в Женеве. В 
опубликованном после этой встречи 
заявлении Белого дома говорится, 
что президент Джонсон подчеркнул 
в беседе с Фостером решимость 
США «использовать каждую воз
можность для отыскания новых воз
можных областей для соглашения». 
Президент сказал также, что «его 
ободрили события в этой области, 
имевшие место в прошлом году». 
Как указывается в заявлении, «Фо
стер повезет с собой в Женеву пред
ложения, направленные на уста
новление дальнейшего контроля над 
вооружениями».

«Шпионская лавочка 
с в и х н у л а с ь »

НЬЮ-ЙОРК, 16 января. (ТАСС). 
Попытки центрального разведы
вательного управления США пре
уменьшить темпы советского эко
номического роста подняты на 
смех самой же американской пе
чатью. «ЦРУ не должно совать 
нос в экономику», — под таким 
заголовком газета «Нью-Йорк 
уорлд телеграм энд сан» помести
ла статью своего корреспондента 
Генри Тэлора.

«Уклонившись от выполнения 
своих непосредственных задач, — 
что оно обычно и делает, — цент
ральное разведывательное управ
ление недавно созвало беспреце
дентную пресс-конференцию, на 
которой разглагольствовало о сво
их догадках насчет того, что про
исходит в советской экономике», 
— пишет Тэйлор.

«Наша шпионская лавочка. — 
замечает в этой связи корреспон
дент, — совершенно свихнулась».

ЦРУ, продолжает Тэйлор, не 
только суется в экономику, но и 
«вламывается в сферу политики, 
в чем его обвиняют хотя бы в свя
зи с событиями в Южном Вьетна
ме, Камбодже. Турции и в других 
местах».

ЦРУ. отмечает корреспондент, 
расходует сейчас примерно 750 
млн. долларов ежегодно, по срав
нению с чем весь бюджет государ
ственного департамента кажется 
жалкими грошами. Причем, все 
расходы «этой кормушки» засек
речены.

С жалобами на действия ЦРУ 
выступали известные конгрессме
ны; создавались специальные ко-

в заключение корреспондент. Но 
никто из них ничего не сумел до
биться. ЦРУ стало сейчас настоль
ко самонадеянным, что созвало 
пресс-конференцию и высказало 
свои догадки насчет советской 
экономики. Этому тщательно про
думанному пиратству, заявляет 
Тэйлор, должен быть положен 
конец.

«Военные базы служат 
только целям агрессии»

КАЛЬКУТТА, 16 января. 
(ТАСС). «Никто в нашей стране 
не хочет видеть иностранные ба
зы на своей территории — будь 
то стационарные, наподобие Гуан
танамо, или мобильные, типа 7-го 
флота, — ибо военные ба^ы всег
да являются источником напря
женности», — заявляет бенгаль
ский еженедельник «Басумати 
уикли» в связи с планами Пента
гона превратить Индийский океан 
в ракетно-ядерный полигон США. 
Проектируемый визит 7-го флота 
США, если учесть грязную войну 
в Южном Вьетнаме, волнения в 
Брунее и на Северном Калиман
тане, вызывает серьезное опасе
ние в странах Юго-Восточной 
Азии, в том числе и в Индии, от
мечает еженедельник.

Квалифицируя 7-й флот как 
мобильный центр по распростра
нению атомного оружия. «Басума- 
ти уикли» призывает весь народ 
Индии единодушно «потребовать 

недопущения 7-го флота в Индий- 
миссии по расследованию, пишет ский океан».

Совместное коммюнике 
Д ж о н с о н а  и Сеньи

ВАШИНГТОН, 16 января.
(ТАСС). Президент США Л. Джон
сон и президент Италии А. Сеньи 
на состоявшихся здесь переговорах 
отметили важность поисков в на
правлении улучшения отношений 
между Западом и Востоком. В со
вместном коммюнике, опубликован
ном вчера вечером по окончании 
переговоров, президенты США и 
Италии заявили, что на предстоя
щих переговорах о разоружении в 
Женеве следует представить но
вые предложения, чтобы попытать

ся достичь позитивных результа
тов.

Одновременно с этим обе сторо
ны согласились с тем, что основ
ные цели Запада «требуют даль
нейших усилий в деле укрепления 
атлантического партнерства путем 
неуклонного продвижения к евро
пейскому единству». В этой связи 
они отметили, что политические и 
военные переговоры о многосто
ронних ракетных силах развивают
ся удовлетворительно.

Катастрофа на море
ОДЕССА, 15 января. (Корр. 

ТАСС). 13 января при силь
ном шторме в Кадисском зали
ве Атлантического океана по
гиб советский рудовоз «Умань». 
Из 38 человек команды спасе
но 24. поиски остальных про
должаются.

Первым в районе бедствия 
советского теплохода оказалось 
западногерманское судно «Биб- 
лус», которое сразу же и при
ступило к спасательным рабо
там. Как только о катастрофе 
стало известно в управлении 
Черноморского пароходства к 
месту аварии из Гибралтара бы
ли направлены советский тан
кер «Лихославль» и морской 
буксир «Головной». В поисках 
советских моряков участвуют 
также суда, самолеты и верто
леты пяла зарубежных стран.

Рудовоз «Умань» — совре
менное судно. Его водоизмеще
ние 11.080 тонн. Он построен 
в 1958 году на одной из судо
верфей ГДР. Все эти годы ру
довозом командовал капитан 
А. Н. Тропин.

В этом трагическом рейсе в 
трюмах «Умани» находилось 
6.200 тонн железорудного кон
центрата, закупленного в Со
ветском Союзе одной из роттер
дамских фирм.

В Черноморском пароходстве 
получены данные, которые сви
детельствуют об исключитель
ном мужестве и выдержке мо
ряков «Умани». Они боролись 
до последней минуты за спасе
ние судна и покинули его толь
ко после того, когда убедились 
в тщетности своих усилий.
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СТОЯТ С У Д А  
У ПРИСТАНИ

От берега
до берега 

Канал затянут льдом.
Надежно и уверенно 
Стоят суда на нем.
Стоят они все в инее,
Обшивка

их седа.
Нужны им волны синие 
И не нужны снега.
И кажется, не выстояв,
Весны не подождут,
Отчалят вдруг от пристани 
И в плаванье уйдут...

П О Д З Е М Н Ы Е
Р Е К И

Им нелегко,
Текут себе,

текут,
Ни имени,

ни времени не зная. 
Пусть лучше ветры,
Ливни пусть секут,
Пусть лучше

скорость бешено-сквозная. 
Но нет.
Судьба лишила их всего. 
Похожи

на давно затухший
кратер,

Живут,
свое живое естество 

На родники,
на гейзеры растратив. 

И все же
пробиваются наверх, 

Превозмогая
глубину и скалы. 

Ведь если б не было
подземных рек, 

То и наземных тоже бы
не стало.

В горах. Фотоэтюд Г. Плюснина.

Г Л Ю К О З А  
ИЗ... ПУХА

Хлоп к о в ы  й 
пух в качестве 
сырья для полу
чения кристалли
ческой глюкозы 
предложили уз
бекские химики. 
Они разработали 
технологию, ко
торая позволяет 
из дешевых отхо
дов извлекать в 
три раза больше 
глюкозы, чем, 
например, из 
древесины. Об 
этом сообщил 
Хамдам Усманов, 
член- корреспон
дент Академии 
наук Узбекской 
ССР.

По мнению 
специал и с т о  в, 
применение хлоп
кового пуха в 
произв о д с т в е 
глюкозы даст 
экономию пище
вого сырья и по
зволит увеличить 
выпуск ценного 
продукта.

W

ki

Полгода с лишним тому назад в нашей 
газете рассказывалось о замечательной 
технической новинке, разработанной то
мичами, —  печатно-кодирующем устрой
стве «Север». Ожидал его тогда серьезный 
экзамен —  производственные испытания.

Что же дальше произошло? Получил ли 
этот комплект машин, облегчающих труд 
полиграфистов, признание и путевку в 
жизнь.

...Настал волнующий момент, когда 
группа томских инженеров и конструкто
ров в составе В. М. Люханова, Ю. М. 
Одинцева, В. С. Юрьева, В. И. Коваленко, 
В. М. Крючкова, Г. М. Лазаревой, В. Е. 
Домащенко, А. П. Артемьева и Т. К. Си
дорова отправилась в путь. Вместе с ни
ми путешествовали два образца «Севера». 
Один был установлен в техническом каби
нете Дома культуры издательства «Прав
да», второй —  на Ленинградской фабрике 
детской книги.

Начался первый этап производственных 
испытаний — ознакомление операторов с 
методами работы на новом печатно-коди
рующем устройстве. Внимательно отнес
лись к этому московские линотипистки Ва
лентина Рябова и Ирина Стручкова. За
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п ш а т  п о  з а к а з у

Когда постучалась 
е д а...

Много людей, совсем незнако
мых нам, пришли на помощь, 
когда с нашим сыном Витей слу
чилось несчастье.

Он упал при прыжке с трам
плина и получил тяжелейшее по
вреждение почки. Потребовалось 
удалитъ поврежденный орган. Но 
возникло непредвиденное препят
ствие. Оказывается, у мальчика 
с рождения была всего одна поч
ка. Началась борьба за жизнь 
ребенка. Ему сделали четыре 
операции, хирург О. И. Земляко
ва, врач В. Н. Соколова, профес
сор И. С. Венгеровский, медсе
стра Т. Н. Березина и другие ме
дицинские работники спасли 
жизнь Вити. А когда ему потре
бовалось переливание крови, на 
помощь пришло 18 доноров. Сре
ди них работница мясокомбината 
В. В. Плесовских, учащийся В. Я. 
Коновалов, работница столовой 
Н. В. Аникина, технолог Г. Э. 
Юрова, студенты политехниче
ского института А. Саженов, 
В. Бабуров, Ю. Аевшаков, 
Г. Уфимцев и многие другие.

Этим замечательным людям мы 
обязаны спасением жизни наше
го сына.

Родители ГОЛЕЩИХИНЫ.

На некоторых производствах обычное 
отопление и приточно-вытяжная венти
ляция оказываются уже мало эффек
тивными, и требуются более радикаль
ные меры для создания условий, кото
рые обеспечивали бы рабочим высокую 
производительность труда и охраняли 
их здоровье. Наиболее полно отвечает 
этим требованиям создание искусствен
ного климата.

Первые установки для кондициониро
вания воздуха появились около полуве
ка назад на текстильных предприятиях. 
Вначале они применялись в чисто про
изводственных целях для придания тек
стилю определенной влажности, отчего 
зависел технологический процесс: мень
ше рвалась нить. Такое искусственное 
увлажнение пряжи называлось довод
кой до установленных кондиций. В даль
нейшем этот термин стал значительно 
более емким, и теперь под кондициони
рованием понимают не только придание 
воздуху, производственных помещений 
определенной степени влажности, но и 
обеспечение заданного уровня его тем
пературы, подвижности, ионизации, дав
ления, химического состава, очистка 
воздуха от бактерий, пыли, устранение 
запахов.

Теперь стало возможным неоп
ределенно долго поддерживать в 
помещениях наиболее подходящий 
для здоровья людей режим, вне 
зависимости от внешних метеоро
логических условий.

В первую очередь кондициони
рование воздуха необходимо там, 
где это обусловлено технологиче
ским процессом или имеются так 
называемые профессиональные 
вредности — в горячих цехах ме
таллургических заводов и некото
рых цехах текстильных и табач
ных фабрик, на хлебных заводах, 
предприятиях точного машино
строения, на отдельных участках 
химических заводов и др.

Оздоравливающе действует ис
кусственный климат не только на 
работников физического, но и ум
ственного труда. Так, по зарубеж
ным данным, в учреждениях, где 
имелись установки для кондицио
нирования воздуха, на 9,5 проц, 
повысилась производительность 
труда, на 2,5 проц, снизилось чис
ло невыходов на работу.

Героические полеты наших кос
монавтов осуществлялись в кораб
лях «Восток» с установками для 
кондиционирования воздуха, ко
торые обеспечивали в кабинах ком
фортные условия.

Довольно широко применяются 
кондиционеры и в общественных 
зданиях, например, в театрах, ки
нотеатрах, спортивных залах, биб
лиотеках.

Нечего и говорить о том, как 
необходим искусственный кли
мат в лечебно-профилактических 
учреждениях — в операционных 
залах и послеоперационных пала
тах, отделениях для недоношен

ных детей, для больных с ожога
ми и т. д. Создание в палатах 
максимально чистой воздушной 
среды, характеризующейся к тому 
же постоянством температуры и 
влажности, помогает врачам в ря
де случаев добиваться лучших ле
чебных результатов. Специально 
подобранный микроклимат обла
дает весьма благоприятным физио
логическим и терапевтическим дей
ствием на организм при многих 
заболеваниях, таких, как сенная

Полезно знать
лихорадка, бронхиальная астма, 
артриты и т. д.

Теоретически и практически до
казано. что люди, страдающие 
сердечно-сосудистыми заболева
ниями, тиреотоксикозом, болезня
ми печени, почек и некоторыми 
недугами, для которых характерны 
лихорадочные состояния, относи
тельно скорее и лучше поправля
ются в палатах с кондициониро
ванным воздухом. Можно напом
нить в этой связи и о биотроне 
киевского профессора Д. И. Пан
ченко. Биотрон — это особые 
строго герметизированные палаты, 
максимально изолирующие боль
ных людей от колебания темпера
туры и влажности воздуха, а так
же от перепадов атмосферного 
давления. На протяжении всего 
курса лечения больные живут в 
специально созданных для них 
климатических условиях, дышат

чистым ионизированным, умеренно влажным 
воздухом и, благодаря этому, скорее поправ
ляются. Успешно лечат с помощью биотрона, 
например, страдающих гипертонической бо
лезнью.

Современные установки для 
кондиционирования воздуха — это 
довольно сложные агрегаты с осо
быми фильтрами, несколькими сту
пенями обогревателей, камерой 
орошения, холодильными машина
ми, теплообменниками, вентилято
рами, приборами автоматического 
регулирования и т. д. Наряду с 
«полными кондиционерами» име
ются и менее сложные, относи
тельно недорогие «частичные кон
диционеры». Они выполняют не 
все операции, а лишь одну или не
сколько из них: нагревание и ох
лаждение, увлажнение и осуше
ние, ионизирование, озонирование, 
фильтрование воздуха и т. д.

Перспективы развития кондици
онирования воздуха безгранично 
широки. Намечается, в частности, 
использовать в качестве источни
ков тепла, и холода полупроводни
ки, энергию солнца, электронные 
системы.

Советская промышленность ос
воила уже выпуск типовых кон
диционеров для производственных 
и общественных зданий. Нет сом
нения в том, что и наши жилища 
(особенно в южных областях стра
ны) будут в недалеком времени 
обеспечиваться искусственным 
климатом, этим важным условием 
комфорта и здоровья.

Ю. ГУБЕРНСКИЙ,
кандидат медицинских наук.

короткое время они овладели в совершенстве но
вой техникой.

Затем последовал второй этап испытаний. В 
указателе, вывешенном в новом корпусе изда
тельства «Правда», появилась надпись: «IV этаж 
—  печатно-кодирующее устройство «Север». Так 
перед «умной машиной» открылись двери, веду
щие непосредственно на производство. «Нам, то
мичам, —  вспоминает В. С. Юрьев, —  приятно 
было, что наше детище даже по конструктивному 
оформлению гармонировало с современной ме
белью и стройным интерьером помещения».

Правдисты, которым была вверена судьба 
«Севера», с вниманием и интересом отнеслись к 
нему. Он должен был работать в комплекте со 
строкоотливным автоматом.

Сибирскому «гостю» предложили тексты, в 
том числе часть сборника фельетонов журнали
стов Н. Воробьева и А. Журавского: «Мы и наши 
крестники». Убедившись в надежности работы 
печатно-кодирующего устройства, редакция жур
нала «Октябрь» предоставила в его распоряже
ние половину набора февральского номера. Вто
рая же часть набиралась по существующей тех
нологической схеме.

«Север» успешно справился с набором, и текст 
был отдан в корректуру. После правки операто
рам предстояло подготовить программу для ав
томатического корректирующего устройства, 
позволяющего вносить изменения в  текст. А 
ведь иногда объем правки достигает половины 
первоначального оригинала.

...Пальцы оператора заскользили по клавиа
туре электрической пишущей машинки, а авто
матическое корректирующее устройство выдава
ло перфорированную ленту с исправленным тек
стом. Здесь уже были соблюдены все параметры, 
обязательные при печати: перенос слов (не более 
трех подряд), формат строки, промежутки меж
ду словами.

Все работы по корректировке про
водились раньше в типографии. Те
перь благодаря технической новин

ке, сделанной томичами, этот про

цесс перешел в издательство.
«Север» быстро набрал строки, что подлежа

ли замене или вводились вновь при корректор
ской обработке.

По существующей технологии на это затрачи
вается много времени и кропотливого труда по
лиграфистов. Кроме того, в наборном цехе скап
ливается не одна тонна металла —  отлитых по
лос, которые долго лежат без движения.

Преимущества работы по-новому были оче
видны!

Итак, в набранном тексте с перфоленты, вы
данной «Севером», оказалось лишь три ошибки. 
Это —  в 12 полосах! Вторая партия —  десять 
полос —  была безукоризненной.

Высоко оценили достоинства своего электрон
ного помощника в редакции журнала «Октябрь».

—  Мы с нетерпением ждем, когда издание 
журнала будет организовано по новой техноло
гии.

В то время, когда один образец печатно-коди
рующего устройства испытывался в Москве, его 
собрат держал экзамен на аттестат зрелости на 
Ленинградской фабрике детской книги. Здесь он 
давал зашифрованную программу фотонаборно
му автомату.

С помощью «Севера» были набраны часть 
книги Л. Н. Толстого «Детям» и стихи Агнии 
Барто «Вовка —  добрая душа» и другие.

Пять месяцев длились производственные ис
пытания. Государственная приемочная комиссия 
под председательством главного инженера изда
тельства «Правда» Б. А. Фельдмана с похвалой 
отозвалась о детище томских инженеров и кон
структоров. «Север» рекомендован к  серийному 
производству.

Скоро, после необходимой профилактики и вне
сения мелких поправок, комплект печатно-коди
рующего устройства отправится в Москву. Он 
займет постоянное рабочее место в издательстве 
«Правда».

В. ГУСЕВ.

НАД ВЫСОКИМИ 
ТРУБАМИ

Ночью вы сокие трубы  далеких 
заводов сливаю тся с чернотой не
ба, и тогда неож иданно стран н ы 
ми стан овятся  дымы : они, точно
реки, текут из неведомой дали , бе
лы е и м ягкие среди фиолетового 
м рака . А иногда каж ется , что по 
плотной глади небес прош ел неве
домый корабль оставил 
бой снеж ны й белы й нлин. 
уш ел, и мы не зам етили . Где 
теперь?..

Он

ВЕСНОЙ
Весенний ветер  пош евеливает 

ш елковисты е1 перья на стволах 
молодых берез: с поверхности  ко
ры отделяю тся отм ерш ие слои, 
б езж изненн ы е, но удивительно 
неж ны е и п розрач ны е. Они чутко 
тр еп ещ ут при м алейш ем дунове

нии ветра . Где-то на стволе от
чаянно бьется белое кры ло. Это 
точно прощ ание...

И ТАК УЮТНЫ 
ЗИМНИЕ ЗАБОРЫ...

Где-нибудь в конце зим ы  вдруг 
настан ет  оттепель, зака п а ет  с 
кры ш . Станет ж ар к о  под зимним и 
ш апкам и. С наслаж дением  будут 
сняты  теплы е вареж ки, и прох
ладны й, но м ягкий ветер  сколь
знет по пальцам . А вечером вдруг 
зам ети ш ь, что очень у ж  темны 
стены  деревянн ы х  домов. От этого 
ещ е ярче п окаж утся вечерние ог
ни, ещ е белее снег, ещ е звонч е и 
и зящ н ее пугливы е сосульки ... От 
малейш его ветерка они бесш умно 
п адаю т в глубокий снег и только 
и зредка, падая, задеваю т друг 
друга  и издаю т скупой, но не
обы кновенно ясн ы й  и целомуд
ренны й звук. Точно неведом ая 
зим няя птица крикнула и зам ер
ла. Но сам ое задум чивое, тихое, 
робкое — не здесь. Где-нибудь 
на о к раин е, где тянутся невы со

кие дощ аты е заб оры , по которы м  
медленно стекаю т ручейки  таю 
щ его сн ега . Они текут, огибая то
н енькие щ ели, сучки , и вдруг те
ряю тся , уходя в трещ ины . В лаж 
ные, сильно потем невш ие тяну т
ся и уходят в ночь неровны е 
стены  заборов. На них сияю т пос
ледние ослепительны е комочки 
снега... И невольно д ум ается: р а 
стаю т ли они до первого л ед я 
ного ветра  или вот так  и зам рут, 
не став  водой...

НОЧЬЮ
Я проснулся и подош ел к ок

ну. Низко, над сам ы м и кры ш ам и 
шли облака. Может бы ть, от этого 
их движ ение каза л о сь  особенно 
бы стры м . Они точно спеш или уй
ти до рассвета . Ч ерез сч итанны е 
минуты  небо прояснилось. На его 
зеленовато-серой  глади м етались 
последние вихри. Их движ ение 
зам и рало . К азалось, они подним а
ю тся все вы ш е и там о стан ав ли 
ваю тся. Так они и остали сь , р а з 
б росанны е в разны х  концах не
ба, в ож идании утра. На зар е  они 
исчезли.

Г. ШАХЕР.

«МЕТАЛЛИЧЕСКОЕ» ДЕРЕВО

По сообщениям 
ТАСС

Перед нами деталь неслож
ной конфигурации. На вид — 
очень плотная, темно-каштано
вого цвета. Показывая ее, из
вестный латвийский химик 
академик А. И. Калнынь сооб
щает удивительные подробно
сти. Оказывается, деталь изго
товлена из обычного дерева; 
но это по существу новый 
пластический материал, вы-

Рисунок из глубины веков
На стенах каповой пещеры, расположенной на Южном Ура

ле, московский ученый кандидат биологических наук А. В. 
Рюмин обнаружил искусно выполненный рукой первобытно
го художника рисунок древнейшего зубра, жившего при
мерно 20—40 тысяч лет назад. Рисунок, естественно, поблек 
от времени.

Сейчас в результате кропотливой работы А. В. Рюмину уда
лось полностью восстановить облик первобытного дикого зуб
ра.

держивающии нагрузку 
в 2 .300  килограммов 
на квадратный санти
метр при сжатии вдоль 
волокон, в радиальном 
направлении— до 3 .500  
килограммов. Такая 
прочность —  достиже
ние химии и механики, 
практическое доказа
тельство огромных воз
можностей применения 
«облагороженной» дре

весины. Береза, ольха, 
липа, осина, тополь 
после специальной обра
ботки могут заменять 
дефицитные цветные 
металлы и их сплавы 
на предприятиях неко
торых отраслей маши
ностроения.

В Государственном 
комитете Совета Минист
ров СССР по кинемато
графии корреспонденту 

ТАСС сообщили:
—  Самое массовое из 

искусств —  кино ко 
многому обязывает всех 
его работников: сцена
ристов, режиссеров, ар
тистов, операторов, ху
дожников. И прежде 
всего к  тому, чтобы 
экран стал своеобраз
ной художественной ле
тописью жизни народа, 
отражением его дум и 
великих свершений. Со
ветские кинематографи
сты в новом году наме
чают выпустить на эк
раны страны 112 худо
жественных полномет
ражных фильмов.

Режиссер С. Юткевич 
и сценарист Е. Габрило
вич совместно с поль
скими киноработниками 

готовят картину «Ленин 
в Поронино» о жизни и 
деятельности вождя в 
канун первой мировой 
войны. Много ожидают 
кинематографисты от 

двухсерийной картины 
«Карл Маркс», в осно
ву которой положены 
события 40-х годов

прошлого столетия. Ее 
ставит Г. Рошаль по 
сценарию, написанному 

им совместно с Г. Се
ребряковой.

0 годах первой ми
ровой войны и Октябрь
ской революции рас- 

с к а ж  у  т _
ф и л ь м ы 
«Мы — рус
ский народ» 
по одно
и м е н н о  й _ _ _ _ _  
эпопее Вс.

Вишневского (режиссер 
В. Строева) и «Залп 
«Авроры» (режиссер 

Ю. Вышинский).
Несколько произведе

ний будет посвящено 
дорогим для нашего та- 
рода образам деятелей 
революции. Среди них 
—  фильмы о Михаиле 
Фрунзе, о 26 бакинских 
комиссарах, о легендар
ном Камо. Во многих 
новых работах респуб
ликанских киностудий 

найдет воплощение те
ма становления Совет
ской власти.

Значител: яое число 
кинопроиэведеялй по
свящается событиям 
Великой Отечественной 
войны. К годовщине Со
ветской Армии на экра

ны выйдет двухсерий
ный фильм по роману 
К. Симонова «Живые 

и мертвые» (режиссер 
А. Столпер), появятся 
экранизации повестей 
«Пядь земли» Г. Бакла
нова и «Спутники»

1 1 2  х уд о ж ест вен н ы х  
фильмов в 1 9 6 1  году

В. Пановой.
Показать на экране 

жизнь современника — 
строителя коммунизма, 
героику наших дней — 
в этом видят советские 
киноработники одну из 
самых своих почетных 
задач.

Скоро в кинотеатрах 
страны начнется демон
страция фильма «Тиши
на», созданного режис
сером В. Басовым по од
ноименному роману 
Ю. Бондарева. Он, не
сомненно, взволнует зри
теля накалом драмати
ческих столкновений, 

боями в «тишине» пос
левоенного времени, 
борьбой за торжество 
справедливости.

На студии «Мос

фильм» режиссер А. 
Салтыков ставит кар
тину «Трудный путь» 
(сценарий Ю. Нагиби
на). Это рассказ о ком
мунисте —  председате
ле колхоза, сумевшем 
огнем своей души ув- 

I,» 1. 1. — лечь и по
вести впе
ред людей 
колхоз н о й  
деревни. На-

................  ходящий с я
в производ

стве фильм «Нега
симое пламя» (сцена
рист Г. Березко, режис
сер Е. Дзиган) поведает 
о людях крупнейшей 
стройки Сибири, для ко
торых высокие мораль
ные качества с т а ж  нор
мой жизни.

Кристально честным, 
душевно богатым людям 
посвящает свою новую 
работу режиссер Г. Чух
рай, делающий фильм 
«Жили-были старик со 
старухой» по сценарию 
Ю. Дунского и В. Фри
да. Экранизируется ро
ман В. Кочетова «Секре
тарь обкома», повесть 
Г. Владимова «Большая 
руда», произведение 
А. Чаковского «Свет да
лекой звезды».

Героями произведе
ния «Человек бросает 
якорь» (сценарист
И. Касумов, режиссер 
Л. Сафаров) будут чле
ны молодежной бригады 
нефтяников Каспия.

1964  год должен 
принести встречу на 
экране с первой частью 
экранизации жемчужи
ны отечественной и ми
ровой литературы —  
«Войной и миром», над 
которой работает С. Бон
дарчук. В творческих 
планах киноработников 

экранизации других 
произведений Толстого
—  романа «Анна Ка
ренина», пьесы Чехова 
«Три сестры», расска
зов Шолохова.

Несколько слов о сов
местных работах с за
рубежными мастерами. 
Так, итальянский ре

жиссер Дж. Де Сантис 
вместе с советскими 
коллегами заканчивает 
фильм «Они шли на Во
сток», М. Калатозов 
вместе с кубинцами за
вершает постановку «Я
—  Kyj5a». В перспекти
ве —  фильм о Федоре 
Полетаеве, который сни
мут советские и  италь
янские киноработники.

Ш У М

РОЖДАЕТ. . .
ТИШИНУ

По улице мчится трам
вай... а в квартире жило
го дома, расположенного 
вдоль линии, тихо. По
сторонние шумы сюда 
словно не проникают. Ка
ким же путем удалось это 
осуществить?

Изобретатель А. В. 
Быховский предложил ис
пользовать радиоприемник 
с приставкой. Эта при
ставка воспринимает 
уличные шумы и преобра
зует их в электрические 
сигналы. Радиоприемник 
повторяет шумы, но в 
противоположной фазе. В 
результате звуковые вол
ны, поступающие, с ули
цы в квартиру и из ра
диоприемника, взаимно 
поглощаются. Так дости
гается тишина.
♦♦«£♦♦♦«+♦♦♦ •** ♦♦♦*♦♦♦ ♦♦♦ ф

МОСКВА. На аэродром е Ш е
рем етьево  проводились рабо
ты  по п ерекры тию  кровли 
строящ егося ан гар а  с по
мощ ью  вертолета .

Серийный вертолет «МИ-4» 
лв™ ° подним ал плиты  весом 
до 950 килограм м ов, перенося 
их на кры ш у строящ егося 
ан гара .

П рименение вертолета на по
добном строи тельстве впервы е 
проводится в наш ей стран е 
Г осударственны м  научно-иссле
довательским  институтом  Граж 
д анского  воздуш ного ф лота 
СССР.

(Ф отохроника ТАСС).

НЕ П О Л А Д И Л И  1
Жители поселка Березино 

(Белорусская ССР) стали 
свидетелями «конфликта»
между обитателями озера 
Окунь. В водоем, коренными 
обитателями которого были 
бобры, пришли нутрии с рас
положенной неподалеку фер
мы. Они объедали раститель
ность и порой бесцеремонно 
вторгались в «особняки» боб
ров.

До поры до времени «хо
зяева:» хладнокровно перено
сили все это. Но вскоре они 
были вынуждены признать 
свое поражение. Отступив пе
ред более изворотливыми со
седями, бобры ушли из водое
ма, в котором находились 
многие годы.

Конец этой истории насту
пил, когда нутриевая ферма 
была перенесена в другое ме
сто. Сработал «звериный теле
граф». Бобры каким-то обра
зом узнали приятную для се
бя новость. Вскоре старые жи
тели озера вернулись на 
прежнее место. Теперь здесь 
находится то же количество 
бобров, что и раньше.

♦  **• *-»

20 января, в 19 часов, 
Доме ученых состоится оче
редное занятие народного 
университета литературы, 
театрального искусства и 
кино на тему: «Образ ком-
муниста-ленинца в отечест
венной кинематографии».

Занятие иллюстрируется 
фрагментами из художест
венных фильмов «Комму
нист», «Оптимистическая 
трагедия», «Страницы рас-

ИЗВЕЩЕНИЕ
сказа», «Битва в пути», 
«Секретарь райкома».

В заключение слушатели 
познакомятся с новинками 
киноэкрана и телевидения.

Библиотека Дома ученых 
подготовила к занятию 
книжную выставку и фото
монтаж «Наш современник 
на экране».

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

20 января 21 января 23, 24 и 26 января
в Доме культуры в Доме культуры в Доме

ТЭМЗа энергетиков офицеров
КОНЦЕРТЫ

мастеров московской эстрады
с участием

Бориса БРАВИНА и Леонида КАЧАРОВА
В программе: юмор, сатира, песни и музыка народов

мира, танцы и другие номера.
Открыта предварительная продажа билетов.

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ 
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

18 ян в ар я  — «Время лю 
бить*.

19 ян вар я , днем — «Ф инист 
— ясны й  сокол»,

вечером  — «Безум ны й день, 
или ж ен и тьба Ф игаро».
СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал  — «Ш айка 
бритоголовы х» — 9-40,
11-15, 12-50. 14-25, 16.
17- 35. 19-10, 20-45, 22-20.
Малый зал  — «Куклы см е
ю тся» — 9. 10-35, 12-10.
13- 45, 15-30. 17-15, 19.
20-45, 22-30.
Зал кинохроники  — «Ба
буш кин козлик», «А льма
нах кинопутеш ествий»
NsN» 1 и 2 — 9-30. 12.
14- 30, 17. 19-30. 22. «Поль
Робсон» — 10-35. 13-05,
15- 35, 18-05, 20-35.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Зелены й  зал  — «Ш айка 
бритоголовы х» — 12-40
14-20. 16. 17-40. 19-20. 21.
22-40. Дети до 16 л ет  не 
допускаю тся.
Для детей  — «Улица кос
м онавтов» — 9-10, 10-55. 
Голубой зал  — «Ш айна 
бритоголовы х» — 9-50
11-30, 13-10, 14-50, 16-30!
18- 10. 19-50. 21-30. На уд 
линенном  сеан се  дем он
стри рую тся  ф ильм ы : «От
Москвы до Ладоги», «Кур
сы для м уж чин», «Без нас 
он не проспится», «Фи
тиль» № 15.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал  — «Ш айка 
бритоголовы х» — 9, 10-30 
12, 13-30. 15. 16-30, 18І
19- 30. 21. 22-30.
М алый зал  — «Анна на 
ш ее* — 9-20, 12-40. 14-20. 
16. 17-40. 19-20. 21. 22-35. 
Для детей  — «М аксимка» — 11.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «Чья это  двойка?», «На 
перекрестке» , «Ф унтик и 
огурцы » — 9. 11-30. 14.
«Улица косм онавтов» —
9-55. 12-25. 14-55. «Бы ть
или не бы ть» — 16-25 
13-20, 20-15, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «К осолапы й друг» — 
13 час. «Бы ть или не 
бы ть» — 15. 17.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Куклы см ею тся» —
16-30, 18-20, 20-10, 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 18 ЯНВАРЯ

18.30. Самым м аленьким . 
Ф ильм «Золотое перы ш ко». 
18.50. «Мир з а  минувш ую  не
делю ». 19.05. «Поет Лю дмила 
Зы кина». 19.30. «По больш ом у 
счету». И скусство Майи Пли
сецкой . 20.10. Телевизионны е 
новости. 20.25. Н овая киноко
м едия «П олустанок*. По окон
чани и  — телев изион ны е ново
сти.

Телефоны: редактора —37-37, 
зам естителя  редам тора -5 1 -7 5 , 
зам естителя  ред акто р а —42-44, 
ответ, с е кр е та р я  — 31-19, сек
р е т а р и а т а — 42-40, отделов: иде
ологического  — 47-45 и 42-46. 
пром ы ш ленного  и партийной 
ж изни  — 37-75, сел ьско х о зяйст
венного и партийной ж изни  — 
37-39. советского  строи тельства  
и бы та — 37-77, писем и раб 
селькоровской  сети  — 37-38 и 
31-47 инф орм ац и и  — 51-61 
зам . зав . и зд ател ьство м —52-23, 
б ухгалтерии  и отдела о б ъ 

яв л е н и й — 37-36, 
стен ограф и стки  
-  52-02.

г. Томск, тип ограф ия № 2 
областного уп равлен ия по пе
чати;___________
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